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«Отношения двух стран выдержали испытание 
международной турбулентностью»
Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй — о политическом доверии между Москвой и Пекином,  
мирной конференции по Украине и китайском бизнесе в России

Анастасия Костина

К итайские компании активно изуча-
ют возможность локализации про-

изводства в России, заявил посол КНР 
в РФ Чжан Ханьхуэй. Кроме того, со-
ответствующие ведомства двух стран 
активно сотрудничают для решения 
проблемы с проведением платежей. 
Дипломат также назвал весьма эф-
фективным стратегическое взаимо-
действие государств, подчеркнув, что 
политическое доверие между ними 
продолжает углубляться. Пекин по-
прежнему поддерживает созыв мирной 
конференции по Украине, но с участи-
ем России. Кроме того, по его словам, 
помочь в разрешении кризиса долж-
на новая платформа «Друзья мира». 
О «красных линиях» в отношениях с США 

и беспрецедентном уровне связей РФ 
и КНР — в эксклюзивном интервью ди-
пломата «Известиям».

1 октября 2024 года Китайская На-
родная Республика отмечает 75 лет 

со дня образования. СССР первым 
признал КНР на второй день суще-
ствования нового государства. На-
сколько это важно в контексте 
нынешних китайско-российских от-
ношений?

Китай и Россия — крупнейшие 
соседи друг друга. Отношения двух 
государств выдержали испытание 
международной турбулентностью 
и служат примером дружественных 
обменов и взаимовыгодного сотруд-
ничества между крупными соседни-
ми странами.

В начале года председатель КНР 
Си Цзиньпин и президент РФ Вла-
димир Путин обменялись новогод-
ними поздравлениями, отметив при 
этом, что стороны рассматривают 
чествование 75-летия установления 

дипотношений как возможность на-
править китайско-российские от-
ношения по верному пути устой-
чивого развития. Во время визита 
Путина в Китай в мае этого года гла-
вы двух государств подписали «Со-
вместное заявление Российской 
Федерации и Китайской Народной 
Республики об углублении отно-
шений всеобъемлющего партнёр-
ства и стратегического взаимодей-
ствия, вступающих в новую эпоху, 
в контексте 75-летия установления 
дипломатических отношений меж-
ду двумя странами», а также при-
сутствовали на церемонии откры-
тия Годов культуры Китая и России 
и специальном концерте, посвящён-
ном 75-летию установле-
ния дипотношений.
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По мере поступлений

Строить только захотеть
В Донбассе и Новороссии открыли  
12 новых объектов

Василиса Ясенева

П рограмма социально-экономиче-
ского развития Донбасса и Ново-

россии — один из важнейших обще-
национальных приоритетов России. 
Об этом Владимир Путин заявил 
30 сентября, в День воссоединения 
четырёх регионов с РФ, на откры-
тии социальных объектов. Несмотря 
на то что обеспечение безопасности 
там остаётся основной задачей вла-
стей страны, социальные вопросы 
не должны «откладываться на потом», 
заметил президент. По его словам, но-
вые объекты вводятся в этих регио-
нах каждую неделю — поликлиники, 
промышленные и аграрные предпри-
ятия, а также многоквартирные дома. 
Впрочем, именно вопрос жилья в ре-
гионах по-прежнему остаётся акту-
альным для людей, говорят сенаторы. 
Как в Донбассе и Новороссии реали-
зуется льготная ипотека и в целом 
меняется жизнь — в материале «Из-
вестий».

30 сентября в стране отмечают 
памятную дату — День воссоедине-
ния ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей с Россией. Два года 
назад в Георгиевском зале Кремля 
состоялась церемония подписания 
договоров об их принятии в состав 
РФ. Этому решению предшествова-
ли референдумы. Жители регионов 
проголосовали за это абсолютным 
большинством: ЛНР — 98,42%, ДНР — 
99,23%, Херсонская область — 87,05%, 

Запорожская область — 93,11%. С утра 
президент уже выступил с видеоо-
бращением к россиянам по случаю 
праздника, где подчеркнул нераз-
рывную историческую связь России 
с Донбассом и Новороссией.

— Сердечно поздравляю всех граж-
дан нашей страны с этим поистине 
судьбоносным событием. Мы шли 
к нему через годы и непростые ис-
пытания, знали, в каких невыноси-
мых условиях постоянных обстре-
лов, блокады долгих восемь лет жил 
Донбасс, каким притеснениям под-
вергались жители Новороссии. Они 
выступили против вооружённого го-
сударственного переворота в Киеве, 
дали отпор неонацистской диктату-
ре, которая хотела навсегда оторвать 
их от исторической Родины, от Рос-
сии, — заявил Владимир Путин в ви-
деообращении.

Последние два года с помощью 
всех регионов РФ на этих террито-
риях активно восстанавливаются 
предприятия, строятся жилые дома, 
больницы, школы, детские сады, ска-
зал он. Всего с 2022 года восстановле-
но 5,8 тыс. многоквартирных домов 
и 3,5 тыс. км дорог. В сфере образо-
вания отремонтировано и возведе-
но свыше 1,5 тыс. объектов — более 
700 школ и 600 детских садов, рас-
сказал президент в этот же день, от-
крывая объекты социальной ин-
фраструктуры в новых регионах 
по видеосвязи. Впрочем, они вво-
дятся фактически уже каждую не-
делю — это и жилые дома, и поликли-
ники, и объекты энергетики, а также 
промышленные и аграрные предпри-
ятия, заметил Владимир 
Путин.

Сработали вхолостую
В стране упростят владение наградным оружием

Наталья Башлыкова

В России предлагают упростить вла-
дение наградным оружием. Соот-

ветствующий законопроект депутаты 
«Единой России» внесут в Госдуму 1 ок-
тября. Оружие можно будет передавать 
по наследству, предварительно охоло-
стив. Сегодня оставить его могут только 
те, кто имеет лицензию и прошёл про-
верку в Росгвардии. Новые нормы так-
же устанавливают возраст награжде-

ния: для огнестрельного — с 21 года, для 
холодного — с 18 лет.

Россиянам упростят наследование 
наградного оружия, которое можно 
будет передавать потомкам, не имею-
щим специальной лицензии и навыков. 
Для этого предмет дарения необходи-
мо будет предварительно охолостить — 
сделать так, чтобы оно не стреляло. 
Как сообщил «Известиям» автор ини-
циативы, зампред комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию 

коррупции Анатолий Выборный, такой 
законопроект 1 октября внесёт в ниж-
нюю палату парламента группа депу-
татов от «Единой России».

— В России есть хорошая традиция: 
за проявленную в бою храбрость или 
за достижения в сфере правопорядка 
и безопасности награждать именным 
оружием. Законопроект разработан 
с целью совершенствования оборота 
наградного оружия, — пояс-
нил парламентарий. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Главные приоритеты нового бюджета — расходы на оборону, выполнение всех социальных обязательств и технологический суверенитет

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 01.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,2425   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,7321   ДИРХАМ ОАЭ 25,3838   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,9843   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2407   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1945   ДОЛЛАР США 93,2221   ЕВРО 104,1735   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6535 
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Налоговые поправки принесут в бюджет 10,6 трлн за три года —  
каковы основные параметры финплана на 2025–2027 годы

f

Милана Гаджиева

Н алоговая донастройка принесёт государству 10,6 трлн рублей 
в ближайшую трёхлетку, следует из проекта бюджета на 2025–

2027 годы. Наибольший прирост ожидается по налогам на прибыль 
(в связи с повышением ставки) и от НДФЛ (из-за ввода пятиступенча-
той шкалы). В итоге зависимость казны от нефтегазовых поступле-
ний начнёт снижаться. Энергетические доходы уменьшатся на 4%, 
до 11 трлн. Основные приоритеты расходов бюджета на ближай-
шие годы — укрепление обороноспособности страны и социаль-
ная политика. В частности, власти повысят максимальное пособие 
по уходу за ребёнком до 69 тыс. рублей, а также начнут индекси-
ровать пенсии работающим. Какой дефицит бюджета ожидается 
в 2025–2027 годах и как его будут покрывать — в матери-
але «Известий».
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Родные в гавани
Главными звёздами концерта 

в честь воссоединения  
новых регионов с Россией 

стали герои СВО
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Нераспространение следует
Россия не будет подписывать новый ДСНВ

Леонид Самуна

Россия не пойдёт на подписание но-
вого соглашения СНВ-3, заявил «Из-

вестиям» высокопоставленный источ-
ник. По его словам, возобновление 
участия РФ в договоре «лишь потешит 
самолюбие США». При этом позиция 
Москвы обусловлена деструктивны-
ми действиями Вашингтона — угрозами 
стратегическим вооружением и предо-
ставлением военной поддержки Укра-
ине. Ранее в США призывали Россию 
вернуться в соглашение. 25 сентября 
Владимир Путин обнародовал список 
изменений в ядерной доктрине РФ. По-
чему Москва не планирует возобнов-
лять участие в ДСНВ и зачем это нужно 
американцам — в материале «Известий».

Москва не планирует подписывать 
новое соглашение между РФ и США 
о мерах по дальнейшему сокраще-
нию и ограничению стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-3). 
Об этом «Известиям» сообщил высо-
копоставленный источник.

— Мы приостановили своё участие 
в Договоре СНВ-3 из-за действий Ва-
шингтона. И не пойдём на подписание 
нового соглашения. Иначе это будет 
только для того, чтобы потешить само-
любие США, — подчеркнул источник.

В частности, он отметил: причина 
тому — агрессивные действия США 
по отношению к России.

— Они нам грозят стратегическим 
оружием, предоставляют вооружение 
Украине, о каком договоре может быть 
речь, — добавил собеседник.

В марте этого года сенатор от де-
мократов Эдвард Марки внёс в Кон-
гресс США резолюцию с призывом 
к России вернуться в Договор СНВ-
3. Авторы документа раскритикова-
ли принятое в 2023 году РФ решение 
приостановить своё участие в согла-
шении. В частности, в нём отмечалось, 
что договор дал возможность «принять 
надёжные и строгие меры прозрачно-
сти и проверки, а также инспекции 
на местах, которые позволили полу-
чить ценную информацию о ядерном 
арсенале России».

В документе также указали на то, 
что ещё в 2023-м Вашингтон выразил 
готовность к диалогу с Москвой по это-
му вопросу, а также на то, что текущая 
ситуация может привести к новому 
витку гонки вооружений.

«Отсутствие новой структуры кон-
троля над ядерными вооружения-
ми после истечения срока действия 
СНВ-3 повлияет на стратегическую 
стабильность и увеличит риск безу-

держной гонки ядерных вооружений 
с Российской Федерацией», — отмеча-
ется в резолюции.

В США полагают, что уже в бли-
жайшем будущем они могут оказать-
ся в ситуации противостояния мини-
мум с двумя странами, обладающими 
мощными ядерными арсеналами (РФ 
и КНР), а также с наращивающей ядер-
ный потенциал КНДР, отметил «Изве-
стиям» научный сотрудник Центра 
международной безопасности ИМЭ-
МО РАН, сооснователь проекта «Ват-
фор» Дмитрий Стефанович.

— В условиях отсутствия ограниче-
ний и мер транспарентности в отноше-
нии российского арсенала США прихо-
дится готовиться к худшему сценарию 
и планировать опережающее наращи-
вание собственного ядерного арсена-
ла, — считает эксперт.

По мнению военного эксперта 
и бывшего члена Комиссии ООН по ра-
зоружению Игоря Никулина, амери-
канцы идут на те или иные договоры 
по ограничению вооружений толь-
ко в одном случае — если видят, что 
их обходят по каким-то параметрам. 
При этом глава МИД РФ Сергей Лавров 
недавно подчеркнул: Россия не увели-
чивает арсенал наступательных воо-
ружений, по крайней мере пока дей-
ствует ДСНВ.

— Если они чувствуют преимуще-
ство, они никогда ни на какие договоры 
не пойдут. К примеру, когда была подпи-
сана конвенция по химическому ору-
жию, они ни в какую не хотели включать 
туда бинарные боеприпасы. Они согла-
сились только тогда, когда узнали у пе-
ребежчика Вила Мирзаянова, что у Рос-
сии якобы тоже есть такая программа. 

Новости  

На подступах к переменам

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

З авершившаяся неделя высоко-
го уровня 79-й сессии Генеральной 

Ассамблеи ООН не принесла неожи-
данностей и сюрпризов. В очередной 
раз непредвзятому наблюдателю ста-
ло ясно, что организация, создававша-
яся по итогам Второй мировой войны 
для поддержания мира и безопасности, 
не справляется с функциями по сниже-
нию глобальной напряжённости. В те дни, 
когда дипломаты, министры, главы госу-
дарств и правительств рассуждали о важ-
ности выполнения Устава ООН, в раз-
личных регионах планеты продолжала 
проливаться кровь. И многие поднимав-
шиеся на сцену ораторы, включая уходя-
щего американского президента, несут 
прямую или косвенную ответственность 
за непрекращающееся насилие в Ливане 
и Газе, Судане и Сирии, Йемене и Мьянме 
и, конечно, на Украине.

Этот фестиваль лицемерия до-
полнила странная активность генсе-
ка Антониу Гутерреша, откровенно 
подменяющего реальные шаги по уста-
новлению мира декоративными ме-
рами. Ведь в начале прошлой недели 
состоялся «саммит будущего» — оче-
редное проявление маниловщины. 
Напомним, что на «саммите будуще-
го», который прошёл 22 и 23 сентября 
в Нью-Йорке, приняли три докумен-
та. Главный — «Пакт во имя будущего» — 
Россия и ещё шесть стран (Белоруссия, 
Иран, КНДР, Никарагуа, Сирия, Судан) 

не поддержали. Они хотели (все, кро-
ме Судана) включить в документ пункт 
о том, что ООН не должна вмешиваться 
во внутренние дела государств. Но по-
пытки Москвы привнести конструк-
тивное начало натолкнулись на фа-
натичное стремление секретариата 
и западных представителей выхоло-
стить содержание «саммита» и его ито-
гового документа.

Особняком на общем фоне сто-
ит череда нью-йоркских выступлений 
нашего министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, который в своём вир-
туозном дипломатическом стиле в оче-
редной раз выставил западных визави 
нерадивыми школьниками, безуспеш-
но пытающимися казаться взрослы-
ми. Гвоздём программы и кульминаци-
ей всей недели высокого уровня стала 
яркая речь министра на Генассамблее. 
Словно подводя черту под прозвучав-
шими за предыдущие дни заявления-
ми, среди которых было немало и спра-
ведливых проявлений гнева в адрес 
Запада, и откровенной демагогии 
со стороны представителей «золотого 
миллиарда», главный российский ди-
пломат выставил объективную оценку 
всей международной ситуации.

Он откровенно обрисовал и край-
не неконструктивную роль находяще-
гося под западным влиянием генсека, 
и общее положение дел, оказавшее-
ся следствием многолетних усилий За-
пада по расшатыванию миропорядка. 
Как на Генассамблее, так и на заседа-
нии Совбеза ООН, на двусторонних 
встречах и во время итоговой пресс-
конференции Лавров дал исчерпываю-
щую характеристику милитаристской 
агонии киевского режима и попы-
ток сторонников «войны до последне-
го украинца» повысить ставки и выве-
сти кризис на более высокий уровень, 
окончательно похоронив шансы на его 
мирное урегулирование. Попутно ми-
нистр в очередной раз опроверг рас-
хожие русофобские мифы, распро-
страняемые пропагандой наших 
оппонентов.

Вода камень точит. Два года назад 
по украинскому вопросу многие пред-

ставители глобального Юга были запу-
таны американскими и европейскими 
информационными провокациями. Се-
годня благодаря усилиям российского 
дипкорпуса и его руководителя они от-
дают себе отчёт, что именно западный 
гегемонизм и стремление к реставра-
ции однополярности увенчались спра-
ведливым решением Москвы о нача-
ле СВО.

Сегодня наши партнёры видят, что 
тактика киевского режима по превра-
щению собственной страны в выжжен-
ную землю в угоду вашингтонским 
кукловодам оказалась звеном одной 
цепи с событиями на Ближнем Востоке, 
где в очередной раз начал реализовы-
ваться сценарий «управляемого хаоса». 
Вся существующая (по крайней мере 
на бумаге) система международной 
безопасности трещит по швам и гро-
зит распасться под влиянием сразу не-
скольких масштабных конфликтов, од-
ним из которых может стать прямое 
столкновение России и НАТО.

От мировых лидеров требуются 
рассудительность и мужество, дабы 
развернуть вспять это движение в про-
пасть. Но, увы, западный политиче-
ский класс, паникующий из-за провала 
проекта «анти-Россия» и расшатыва-
ния электоральных позиций глоба-
листских элит, не способен посмотреть 
на картину объективно и заняться спа-
сением той же ООН, переживающей 
сильнейший кризис в истории. И эта 
миссия, очевидно, перейдёт к миро-
вому большинству. Уже скоро в Ка-
зани состоится переломный саммит 
БРИКС, способный усилить и без того 
мощнейшую международную орга-
низацию. Входящие в неё государства 
сильнее, чем кто-либо, заинтересова-
ны в установлении справедливого по-
рядка на мировой арене и разрешении 
противоречий, приведших к текущим 
потрясениям. Но на этом пути всем нам 
предстоит преодолеть множество ис-
пытаний, которые в конечном счёте по-
зволят оставить в прошлом западную 
неоколониальную политику, справед-
ливо названную нашим министром 
жаждой глобального доминирования.

МНЕНИЕ  

Строить только захотеть
A — Хочу вновь особо отметить 

мужество и решимость на-
ших солдат и офицеров, сражающихся 
на передовой, а также самоотвержен-
ный труд десятков тысяч гражданских 
специалистов: врачей, учителей, стро-
ителей, инженеров, рабочих — всех, 
кто честно выполняет свой долг порой 
в очень сложных, опасных условиях, по-
могает шаг за шагом восстановить, на-
ладить мирную жизнь, созидательную 
жизнь в Новороссии и Донбассе, — ска-
зал президент.

В честь Дня воссоединения в реги-
онах появилось ещё 12 объектов со-
циальной инфраструктуры: по четыре 
в ДНР и ЛНР и по два — в Запорожской 
и Херсонской областях. Важный обра-
зовательный объект в этот день зара-
ботал в Геническе — главный корпус 
Херсонского технического универси-
тета, который открыл двери более чем 
для 200 студентов. В Мариуполе после 
двухлетнего восстановления открыли 
Центральную школу искусств. Здесь од-
новременно будут обучаться музыке, 
хореографии, театральному и изобрази-
тельному искусству около 800 ребят. За-
вершились работы и в луганской Алчев-
ской спортивной школе № 1, где будут 
вести полноценную подготовку к меж-
региональным и всероссийским сорев-
нованиям. Ещё одну спортивную шко-
лу восстановили в Мелитополе, где дети 
смогут заниматься семью видами спор-
та: от бокса и вольной борьбы до шах-
мат и прыжков на батуте.

— Наша общая цель — создать каждо-
му гражданину страны во всех регионах 
России равные и широкие возможно-
сти для учёбы, развития, личностного 
роста, помочь ему в достижении соб-
ственного успеха вместе со всей нашей 
огромной и сплочённой Родиной, — зая-
вил президент.

Массовым видам спорта в Донбас-
се и Новороссии в целом теперь будет 
уделяться больше внимания, пообе-
щал президент. Министерство спор-
та построит там 11 физкультурно-оз-
доровительных комплексов открытого 
типа: из федерального бюджета на вос-
становление спортивной инфраструк-
туры в 2024 году выделен 1 млрд ру-
блей, в 2025 году эта сумма увеличится 
до 2,4 млрд, напомнил министр спорта 
Михаил Дегтярёв.

Сегодня масштабную программу 
социально-экономического развития 
четырёх новых регионов России необ-
ходимо отнести к одному из общена-
циональных, важнейших приоритетов 
страны, сказал Владимир Путин. При-
чём многое зависит именно от соци-
альной сферы, поскольку она напря-
мую влияет на качество жизни людей. 
Однако среди центральных вопросов 
сегодня всё ещё остаётся жильё, рас-
сказали «Известиям» сенаторы от но-
вых регионов.

— Интеграция — это долгосрочный 
процесс, требующий систематическо-

го подхода и масштабных усилий. <...> 
Есть большой запрос на строительство 
нового жилья — для этого определены 
120 участков для строительства. На каж-
дом будет по несколько домов, это ты-
сячи новых квартир. Жилой фонд вет-
хий, люди этого очень ждали, запрос 
на обновление огромный. Теперь дома 
будут построены по самым современ-
ным стандартам, — сказала «Извести-
ям» сенатор от ЛНР Дарья Лантратова.

За поддержкой в решении жилищ-
ных вопросов люди обращаются и к се-
натору от ДНР Наталье Никоноровой. 
Иногда это касается и частных ситуа-
ций — к примеру, помощи с ремонтом, 
отметила она в беседе с «Известиями». 
Немало вопросов, связанных с оформ-
лением недвижимости, и в Херсонской 
области, уточнил сенатор от региона 
Игорь Кастюкевич. К примеру, сложно-
сти вызывает оформление имущества 
и недвижимости по российским стан-
дартам. Кроме того, от местного населе-
ния поступают просьбы и об установке 
лежачих полицейских или зебр, знаков 
в жилых зонах и у школ в различных на-
селённых пунктах.

Всего в ближайшие годы в новых ре-
гионах планируется построить более 
3 млн кв. м жилья, сказал во время от-
крытия объектов вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Для этого сегодня форми-
руется банк земельных участков: уже 
есть почти 350 точек с потенциалом по-

рядка 12 млн кв. м, сказал он. Также в ре-
шении жилищного вопроса помогают 
и действующие механизмы поддержки. 
В частности, льготная ипотечная про-
грамма в Донбассе и Новороссии позво-
лила выдать 727 кредитов, заметил ви-
це-премьер.

Развитие социальной сферы также 
невозможно без глубокого понима-
ния и системных решений, к примеру, 
в сфере здравоохранения, уточня-
ют сенаторы. В 2024-м в воссоединён-
ных регионах функционируют более 
1,5 тыс. медицинских учреждений, 
но в ЛНР, к примеру, не хватает более 
1 тыс. медицинских работников, рас-
сказала Дарья Лантратова. Для раз-
решения ситуации в этом году в исто-
рические субъекты было отправлено 
более 100 мобильных медицинских 
бригад. Схожая кадровая проблема 
есть и в Херсонской области.

— Донастройки требуют пока ещё 
и другие сферы: коммунального хозяй-
ства, образования и здравоохранения. 
В регионе активно идёт восстановление 
или строительство школ, детских садов, 
поликлиник, ФАПов. Вместе с тем есть 
нехватка профессиональных кадров, — 
сказал «Известиям» Игорь Кастюкевич.

Помимо социальной сферы в регио-
нах развивается и финансовый сектор: 
там уже открыто свыше 540 отделений 
российских банков, установлено около 
3 тыс. банкоматов и выдано почти 5 млн 
карт. Активно наращивается экономи-
ческая и деловая активность, заметил 
Марат Хуснуллин. По его данным, на-
логовые поступления в бюджеты реги-
онов Донбасса и Новороссии выросли 
за восемь месяцев этого года в 2,5 раза.

При этом обеспечение безопасности 
в Донбассе и Новороссии всё ещё оста-
ётся основной задачей властей страны, 
хотя и социальные вопросы не будут 
«откладываться на потом», пообещал 
президент. Как уточнил губернатор 
Херсонской области Владимир Сальдо, 
люди постепенно начали возвращать-
ся в регион, несмотря на присутствую-
щую напряжённость.
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Родные в гавани
Главными звёздами концерта в честь воссоединения 
новых регионов с Россией стали герои СВО

Зоя Игумнова

По всей России 30 сентября масштаб-
но отмечали День воссоединения 

Донецкой и Луганской народных респу-
блик, Херсонской и Запорожской об-
ластей с РФ. В центре столицы в честь 
праздника прошёл торжественный 
концерт. На Красной площади высту-
пили Григорий Лепс, Лариса Долина, 
ST, «Любэ», Владимир Машков, Алек-
сандр Ф. Скляр и многие другие арти-
сты. Но главными звёздами вечера ста-
ли герои СВО — бойцы и их семьи, врачи, 
волонтёры, которые заняли почётные 
места в первых рядах. О том, как про-
шёл концерт, личных историях военных 
и предложении руки в сердце столицы — 
в репортаже «Известий».

�� КОНЦЕРТ-МИТИНГ 
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

Несмотря на похолодание в Москве, 
в зрительском партере напротив хра-
ма Василия Блаженного не было ни од-
ного свободного места. Почётные места 
заняли семьи военнослужащих и участ-
ники СВО. Пока гости собирались, за ку-
лисами готовились к выступлению ар-
тисты. Музыканты симфонического 
оркестра утеплились, запаслись термо-
бельём. Но в перчатках играть неудоб-
но, поэтому руки всё же мерзли. Девоч-
ки из сводного хора музыкальных школ 
и школ искусств Луганской и Донецкой 
республик хотя дрожали, но ради пер-
вого выступления на Красной площади 
готовы были потерпеть.

— Мы поём с Ларисой Долиной, Миа 
Бойкой и Аскаром Абдразаковым. Для 
нас это огромная честь! Мы представ-
ляем Луганск и гордимся нашим горо-
дом. Несмотря на то что иногда у нас 
стреляют, мы не хотим покидать Ро-
дину, — поделились девушки.

Тем временем готовился к высту-
плению и народный артист России Вла-
димир Стеклов.

— У меня сегодня здесь много дру-
зей, — сказал он «Известиям». — Если 
мы в 2021 году ещё ездили в ДНР и ЛНР, 
что называется, в гости, то теперь они 
к нам, а мы к ним как самые настоящие 
земляки отправляемся.

У артиста «Ленкома Марка Захаро-
ва» Антона Шагина недавно вышел вто-
рой сборник стихов «Шагомер», в кото-
рый вошла гражданская лирика, стихи 
про СВО.

— Но для концерта я подготовил 
проникновенную поэзию Сергея Ло-
банова, — поделился Шагин с «Изве-

стиями». — Это очень сильные строки, 
которые стоит услышать.

Сергей Лобанов — фронтовик, кото-
рый признаётся, что стихи ему спуска-
ются свыше. Он пишет их на передовой.

Концерт начали с видеообращения 
президента России Владимира Путина.

— Сердечно поздравляю всех граж-
дан нашей страны с этим поистине 
судьбоносным событием, — сказал 
глава государства. — Мы шли к нему 
через годы и непростые испытания, 
знали, в каких невыносимых услови-
ях постоянных обстрелов, блокады 
долгих восемь лет жил Донбасс, ка-
ким притеснениям подвергались жи-
тели Новороссии. Они выступили про-
тив вооружённого государственного 
переворота в Киеве, дали отпор нео-
нацистской диктатуре, которая хоте-
ла навсегда оторвать их от историче-
ской Родины, от России.

Народный артист России Владимир 
Машков открыл программу стихотво-
рением Анны Ахматовой «Мужество». 
После Григорий Лепс исполнил песню 
«Родина-мать». Строчки «Мы сильные 
люди, своих не бросаем!» собравшиеся 
пели все вместе. Одним из самых тро-
гательных выступлений стал дуэт Ге-
роя Советского Союза отца Киприана 
(в миру Валерия Буркова) и Павла Козки 
«Молитва комбата». Номер посвятили 
командиру батальона с позывным От-
мель, героически погибшему при защи-
те курского приграничья. На концерте 
присутствовала вдова комбата Ольга.

�� ПРЕДЛОЖЕНИЕ РУКИ 
И СЕРДЦА

Защитники Родины делились личны-
ми историями. Герой России старший 

лейтенант Иван Жарский рассказал, 
что недавно женился. Он смело воевал 
в Запорожье, а жену взял из Донецка.

— Не надо бояться создавать семьи, 
рожать детей, — посоветовал Иван 
Жарский. А следом военнослужа-
щий из Марий Эл Артемий Алексан-
дров сделал предложение руки и серд-
ца своей возлюбленной — волонтёру 
Альсине Сафархановой.

— После окопа ничего не страшно, — 
ответил он потом на вопрос журнали-
стов, не страшно ли было делать пред-
ложение на виду у всей страны.

Пара познакомилась два года назад — 
в 2022-м, тогда Артемий трудился в со-
ставе волонтёрской роты в Мариуполе.

— В 2022 году, когда началась СВО, 
я был волонтёром в составе волонтёр-
ской роты в Мариуполе. После того как 
я увидел своими глазами, что там про-
исходит на самом деле, я принял реше-
ние отправиться воевать, — рассказал 
Артемий.

Певица Юта прямо на сцене встре-
тилась с легендарным морпехом с по-
зывным Струна. Герой России Вла-
дислав Головин — тот самый боец 
с красным рюкзаком, браво воевав-
ший в Донбассе.

— Я поддерживал Донбасс с самого 
начала его противостояния с украин-
скими преступными властями — с май-
дана в 2014 году, — рассказал «Изве-
стиям» Алексей Поддубный (Джанго), 
который тоже принял участие в кон-
церте. — А ездить туда я начал в 2015-м. 
Когда два года назад состоялось офици-
альное признание новых регионов, а это 
было за два дня до начала СВО, для меня 
это был огромный праздник. Я сразу со-
брался в Донецк, чтобы отпраздновать 
это с моими друзьями. 24 февраля на-
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Выступление группы «Любэ» стало финальным аккордом концерта
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Танк и не иначе
Как работают модернизированные Т-80 на донецком направлении

Дмитрий Астрахань

В ходе каждого военного конфликта 
после появления противотанково-

го оружия нового поколения эксперты 
начинают говорить о «смерти танков». 
Но почти век эти машины остаются 
ударной силой сухопутных войск. Се-
годня, несмотря на новые угрозы, тан-
кисты постоянно выполняют раз-
личные боевые задачи на донецком 
направлении. Подразделения группи-
ровки «Центр» поддерживают штурмо-
вые отряды и огнём с закрытых позиций, 
и выезжая в составе бронегрупп в пря-
мые бои. «Известия» узнали, как гото-
вят к современному бою машины, кто 
обеспечивает прикрытие от БПЛА вра-
га и как сегодня разделяется специали-
зация у экипажей.

В укрытии к очередному боево-
му выезду готовится танк Т-80 одно-
го из подразделений группировки 
«Центр». Он сделан в последней моди-
фикации — уже с учётом событий пер-
вого этапа специальной военной опе-
рации. Газотурбинные Т-80 не просто 
массово пошли в войска с консервации, 
но и доработаны до уровня последних 
версий Т-90 и Т-72. Это один из лучших 
примеров того, как временно ненуж-
ную в войсках дорогостоящую совет-
скую технику не просто сохранили 
в годы экономии военных бюджетов, 
но и осовременили.

На танке установлен самый мощ-
ный из доступных отечественных дви-
гателей. За большую скорость и высо-
кий крутящий момент Т-80 называют 
«летающим танком». Название прои-
зошло от демонстрации на выставках 
вооружения преодоления косогора 
на полной скорости, при котором танк 
на некоторое время вылетал в воздух, 
как автомобили на ралли. Одно из ви-
део с подобным «прыжком» стало из-
вестным интернет-мемом.

— По проходимости Т-80 отличные. 
Даже когда осенью ездили, ни разу 
не застрял, просто плыл по грязи. 
Ни разу не приходилось вытаскивать. 
У нас споры у всех идут: семьдесятдво-
ешники (экипажи танков Т-72. — «Изве-
стия») говорят, что лучше них нет. А мы, 
восьмидесяточники, не соглашаемся. 
Это вечный спор, — рассказывает меха-
ник-водитель с позывным Немец.

Среди танкистов споры о том, ка-
кая же машина лучше, заменили собой 
все предыдущие дебаты. Мехводы лю-
бят Т-80 за скорость и манёвренность, 
способность завести двигатель в лю-
бую погоду, запас крутящего момента. 
Платой за это является то, что газотур-
бинный двигатель можно отремонти-
ровать только в заводских условиях.

— Мы сами дорабатываем танки для 
защиты от дронов. Сетку накладываем, 
чтобы дрон не мог добраться до самой 
машины. Он в сетку впивается, и до тан-
ка не доходит взрыв. Кроме того, на нём 
динамическая защита, которая сбива-
ет кумулятивную струю, чтобы броню 
не прожгло. Крышу уже стали делать 
заводскую, а мы её ещё усиливаем не-
сколькими слоями сетки, — объясняет 
командир танка с позывным Барс.

Он показывает, что над заводским 
козырьком с динамической защитой, 
который создавался для отражения 
атак противотанковых управляемых 
ракет третьего поколения, установле-
ны два-три слоя металлической сетки 
и ножей разной толщины.

В отличие от некоторых вариантов 
тяжёлой штурмовой защиты, при кото-
рой над танком надстраивают, по сути, 
второй — защитный — корпус, получая 
так называемую черепаху, у экипажа 
Барса защита допускает полную сво-
боду поворота башни и огонь в любом 
направлении. И хотя разделение на тя-
жёлые, средние и лёгкие типы танков 
исчезло после Второй мировой, когда 
появились так называемые основные 
танки, соединившие в себе функции 
всех типов машин, сегодня в «тюнинге» 
прослеживаются функциональные от-
личия. Например, танк перед нами чаще 
используется для ведения огня с закры-
тых огневых позиций. А его экипаж — 
один из лучших в этом типе действий.

В держателях на корпусе машины 
установлено несколько огнетушите-
лей. Один из них снабжён термодатчи-
ком, закреплён над башней, он должен 
сработать автоматически, если про-
тивник применит сброс зажигатель-
ной жидкости сверху.

Приём ведения огня из танка с за-
крытых огневых позиций распростра-
нился уже в ходе СВО. В начале кон-
фликта войска противника были 
насыщены противотанковыми сред-
ствами стран НАТО в беспрецедент-
но больших количествах. Позднее 
боевики получили артиллерию кали-
бром 155 мм и наладили поставки дро-
нов. Поэтому нам необходимо было, 

с одной стороны, обезопасить тан-
ки, а с другой — иметь мобильное, хо-
рошо защищённое и точное средство 
поражения. Использование танков по-
артиллерийски — с закрытых позиций — 
позволяет вести огонь на дистанциях 
до 11 км, сохраняя все их преимущества.

— Мне командир диктует азимуталь-
ный указатель, боковой уровень, я вы-
ставляюсь и работаем с закрытых пози-
ций. Нас корректируют с воздуха, если 
надо. Экипажи по очереди прикрывают 
друг друга от дронов. На мотоциклах 
на позицию выезжает свободный эки-
паж для прикрытия. Используют ружья 
со специальными патронами с сетка-
ми, — рассказывает наводчик Село.

Отправляемся на огневую позицию 
за несколько минут до того, как там по-
явится танк. Подъезжающую по грун-
товке боевую машину почти не слышно. 
Это ещё одно большое преимущество 
Т-80 — другие танки и вообще гусенич-
ная техника хорошо слышны за киломе-
тры. Очень быстро заняв позицию, танк 
проводит серию выстрелов и уходит.

На месте огня и на несколько десят-
ков метров от танка, идущего по грун-
товой дороге, поднимаются огромные 
клубы пыли — одна из главных причин, 
по которым сегодня на донецком на-
правлении экипажи предпочитают ра-
ботать в плохую погоду. Хотя это и тя-
желее, но пропадает важный фактор 
демаскировки с воздуха.

Военкор «Известий» ранен в зоне СВО

В оенный корреспондент «Известий» Денис Кулага получил ранение под 
Часовым Яром в ДНР. Об этом стало известно 30 сентября.
По предварительным данным, при возвращении со съёмок в квадроцикл, 

на котором он передвигался, прилетел FPV-дрон.
Журналист получил осколочные ранения, ожоги и переломы нижних ко-

нечностей. Несмотря на это, он помогал оказывать первую помощь раненым 
офицерам сопровождения.

Сейчас военкор в госпитале. Его жизни и здоровью ничего не угрожает. Ку-
лага выразил благодарность медикам: «Мне оказали первую помощь в Артё-
мовске. Здесь мне уже полностью обследовали ноги. Вынули осколки, которые 
возможно было вынуть. Некоторые, к сожалению, пока невозможно. Перело-
мы правой и левой ног из-за взрывной волны, они перебиты осколками. Ожоги 
лица и рук. Наверное, это можно назвать самой малой платой за происшествие, 
которое было. Выжить там — если говорят про чудо, значит, это было чудо».

Российские военкоры работают в зоне СВО в условиях повышенной опас-
ности и становятся объектами преднамеренных атак ВСУ. Об этом 30 сентября 
заявил официальный представитель Кремля Дмитрий Песков, комментируя ра-
нение корреспондента «Известий» Дениса Кулаги при атаке дрона.

— Журналисты становятся объектами, по всей видимости, преднамерен-
ных попыток их уничтожения. В этом плане вооружённые силы Украины ни-
чем не гнушаются. За многими нашими героическими военкорами они, судя 
по всему, гоняются специально, — сказал он «Известиям».

Песков пожелал Кулаге скорейшего выздоровления и призвал всех его кол-
лег в зоне СВО быть максимально осторожными.

Роль третьего плана

Денис Денисов

Политолог

У же стало печальной традицией, что ме-
роприятия, связанные с ГА ООН, не ока-

зываются доминирующими или хотя бы 
знаковыми в международной повестке. 
Это следствие снижения авторитета ООН 
и отсутствия эффективных механизмов 
у организации влиять на ключевые собы-
тия. Поэтому последние несколько лет 
активизировались дискуссии о необхо-
димости реформирования ООН, особен-
но её ключевого инструмента — Совбеза.

В то же время политики со всего 
мира продолжают использовать пло-
щадку Генассамблеи для попыток ак-
туализации тех или иных проблем, 
организации своих искромётных вы-
ступлений да и просто для того, чтобы 
побывать в Нью-Йорке.

При этом накануне очередных ме-
роприятий в штаб-квартире ООН 
определённые ожидания среди поли-
тиков и экспертного сообщества вы-
зывали анонсы нового плана Украины, 
который, по словам его авторов, дол-
жен положить конец конфликту.

Но, как часто бывает, — гора роди-
ла мышь. Новый план не представлен, 
и о его сути можно судить только ис-
ходя из публикаций в некоторых СМИ. 
Но даже из этих обрывков (зачастую 
противоречивых), особенно по реак-
ции евроатлантических чиновников, 
можно сделать предварительный вы-
вод: предложения Зеленского бессмыс-
ленны и не могут быть реализованы.

Примечательно, что глава офиса 
украинского президента Ермак сказал: 
все пункты не будут обнародованы. 
То есть гражданам не будут представ-
лены засекреченные части «плана по-
беды» Зеленского, которые были рас-
крыты американской стороне.

Исходя из информации в СМИ мож-
но сделать вывод, что первый пункт но-
вого плана имеет сейчас две интерпре-
тации. Первая версия говорит о том, 
что НАТО должно представить Украине 
чёткий план с конкретными датами от-
носительно полноценного присоедине-
ния. Вторая — о пожелании украинско-
го руководства получить двусторонние 
соглашения от их партнёров, в кото-
рых фактически будет дублироваться 
5-я статья Североатлантического пак-
та, основной смысл которой сводит-
ся к формуле — «нападение на одного 
из членов НАТО будет рассматриваться 
как нападение на всех членов Северо-
атлантического альянса».

Но тут важно напомнить о том, что 
Украина имеет официальные взаи-
моотношения с НАТО ещё с 1992 года 
и возможностей представить ей по-
добный план было достаточно и в бо-
лее спокойное время. А сейчас клю-
чевые страны альянса не раз давали 
недвусмысленные сигналы Киеву, что 
этого не произойдёт.

Вторая версия выглядит ещё бо-
лее странно. Уже больше года Укра-
ина подписывает договоры о гаран-
тиях безопасности с различными 
странами (таких документов оформ-
лено более чем с 30 государствами). 
Однако ни в одном не содержится 
пункт, согласно которому нападение 
на восточноевропейское государство 
рассматривается как нападение на го-
сударство, которое подписало согла-
шение со своей стороны.

Что касается второго пункта, он вы-
зывает ещё больше вопросов. Тут го-
ворится о некоем продолжении атак 
на Курскую область. И здесь стоит от-
метить: Украину никто из основных за-
падных партнёров особо не одёргивал 
и уж тем более не критиковал за воен-
ную авантюру на территории россий-

ского региона. Этот пункт, по всей ви-
димости, подразумевает очередные 
транши и поставки вооружений сверх 
согласованных и запланированных. 
Но наращивать эти показатели никто 
сейчас на Западе не собирается, учиты-
вая тот факт, что все прекрасно осоз-
нают бесперспективность подобных 
действий. С другой стороны, это точ-
но не отменяет возможности для Укра-
ины продолжать провокации против 
приграничных субъектов РФ.

Далее идёт пункт, который уже чёт-
ко касается поставок современно-
го вооружения Киеву. Тут всё понят-
но, и сказать, что это новое пожелание 
Зеленского, точно нельзя. Другое дело, 
что если бы западные страны были го-
товы или хотели поставить новые об-
разцы вооружения, то они давно бы 
это сделали.

Четвёртый пункт касается меж-
дународной финансовой поддержки. 
В данном случае тоже непонятно, что 
в этом пункте нового. Но есть что есть.

На этом фоне закономерными вы-
глядят комментарии (как всегда, ано-
нимов из Госдепа), которые распро-
страняет The Wall Street Journal, что 
инициативы были восприняты весь-
ма холодно и особой новизны амери-
канские чиновники не увидели. В этом 
контексте весьма странно выглядят 
официальные комментарии админи-
страции Зеленского, где говорят о том, 
что американцы восприняли план 
с огромной заинтересованностью 
и моментально его «приняли в работу».

Конечно, куда более интересной 
выглядит инициатива «Друзья мира», 
создаваемая Китаем и Бразилией. Это 
будет не закрытая площадка или груп-
па, а открытая платформа, которая ве-
дёт инклюзивный диалог. После объ-
явления о запуске этого проекта 
к нему сразу присоединились Турция, 
Казахстан, Саудовская Аравия, Мекси-
ка, Кения, Швейцария, Венгрия и дру-
гие. Не исключено, что именно эта 
платформа в итоге станет площадкой 
для урегулирования конфликта, а воз-
можно, даже для создания новой гло-
бальной архитектуры безопасности.
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« ПОДЪЕЗЖАЮ-
ЩУЮ ПО ГРУН-
ТОВКЕ БОЕ-

ВУЮ МАШИНУ ПОЧТИ НЕ 
СЛЫШНО. ЭТО ЕЩЁ ОДНО 
БОЛЬШОЕ ПРЕИМУЩЕ-
СТВО Т-80 — ДРУГИЕ ТАНКИ 
И ВООБЩЕ ГУСЕНИЧНАЯ 
ТЕХНИКА ХОРОШО СЛЫШ-
НЫ ЗА КИЛОМЕТРЫ
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чалась СВО. А 26 февраля мы уже игра-
ли в Горловке.

Алексей Поддубный вместе с Серге-
ем Бобунцом, лидером группы «Смыс-
ловые галлюцинации», создали очень 
перспективный дуэт — «Два товарища». 
Под аккомпанемент симфонического 
оркестра музыканты исполнили пес-
ню «Мы вернёмся».

— Мне кажется, что это вообще 
самое важное событие в современ-
ной российской истории, потому 
что четыре таких важных и искон-
но российских региона вернулись 
в лоно матушки России,  — поде-
лился с «Известиями» Александр Ф. 
Скляр. — Мы за них, конечно, в отве-

те. Это важнейшее событие, с кото-
рым сравнится разве только возвра-
щение Крыма.

Музыкант исполнил песню «Спят 
курганы тёмные». Как признался Алек-
сандр Ф. Скляр, это одна из любимых 
песен его дяди Славы, который живёт 
в Ростове. Он шахтёр. А песня Никиты 
Богословского и Бориса Ласкина счи-
тается негласным гимном шахтёров.

— Я считаю, что песни, которые 
звучат сегодня с этой сцены, долж-
ны быть в эфире радиостанций, зву-
чать на ТВ, — сказал «Известиям» рэпер 
ST. — Это надо для того, чтобы те ребя-
та, которые в данный момент защища-
ют нас на передовой, в окопах, знали, 

что мы их тут ждём, что о них думаем, 
ценим их вклад в победу.

ST спел свою песню «Дай ему сил», 
которую не раз исполнял в зоне СВО. 
И буквально на днях музыкант вернул-
ся из поездки по новым регионам.

— Мы были в Запорожской и Хер-
сонской областях, ездили в располо-
жение наших бойцов и представили 
им новую песню «Вера, надежда, лю-
бовь». Это продолжение полюбившей-
ся им «Дай ему сил».

Финальным аккордом стала песня 
«За тебя, Родина-мать» в исполнении 
группы «Любэ» и всех зрителей на Крас-
ной площади, которые стоя в унисон 
подпевали Николаю Расторгуеву.
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«Отношения двух стран выдержали испытание 
международной турбулентностью»
Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй — о политическом доверии между Москвой и Пекином,  
мирной конференции по Украине и китайском бизнесе в России

A Китай и Россия за более чем 
полвека установили надёж-

ное партнёрство. На ваш взгляд, каковы 
главные достижения и в каких сферах 
двум странам следует развивать сотруд-
ничество и дальше?

Китай и Россия прошли необыкно-
венный путь за 75 лет. Благодаря со-
вместным усилиям отношения двух го-
сударств продемонстрировали высокую 
прочность и широкие перспективы.

Во-первых, двусторонние отноше-
ния продолжают углубляться. Китай 
и Россия поддерживают дух добросо-
седства, всесторонней стратегической 
координации, взаимовыгодного сотруд-
ничества, подняв отношения на беспре-
цедентно высокий уровень. Стороны 
вступили на новый путь взаимного ува-
жения, мирного сосуществования и вза-
имовыгодного сотрудничества между 
крупными соседними странами. Всту-
пив в новую эпоху, Си Цзиньпин и Вла-
димир Путин поддерживают тесное вза-
имодействие, а политическое взаимное 
доверие между двумя странами продол-
жает углубляться. 

Во-вторых, практическое сотруд-
ничество показывает мощную дина-
мику. В последние годы оно справилось 
с внешним давлением и продемонстри-
ровало прочную стабильность, до-
статочную движущую силу и силь-
ную взаимодополняемость. Китай уже 
14 лет остаётся крупнейшим партнё-
ром России в сфере торговли, которая 
в 2023 году преодолела влияние неблаго-
приятных внешних факторов и досрочно 
достигла цели в $200 млрд, установлен-
ной главами двух государств, её объём 
составил рекордные $240,1 млрд. Доля 
расчётов в нацвалютах превысила 90%. 
С января по август 2024 года товарообо-
рот достиг $158,4 млрд, увеличившись 
на 1,9% по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023 года.

Продолжается оптимизация струк-
туры торговли. Реализуются совмест-
ные проекты в области энергетики, 
химпрома, аэрокосмической промыш-
ленности и транспортного сообщения. 
Растёт количество обменов между пред-
приятиями и местными представитель-
ствами, китайские компании активно 
изучают возможность локализации про-
изводства в России. 

В-третьих, всё крепче становится 
дружба, передаваемая из поколения 

в поколение. Китай и Россия как вели-
кие державы обладают глубоким куль-
турным наследием. 

В 2000 году была создана Китайско-
российская комиссия по гуманитарному 
сотрудничеству — первый в КНР меха-
низм на уровне вице-премьера по раз-
витию гуманитарного взаимодействия 
с зарубежьем. Деятельность комиссии 
непрерывно расширялась — от обра-
зования, культуры, здравоохранения 
и спорта до туризма, СМИ, кино, архив-
ных дел, молодёжной повестки и других 
областей. Сотрудничество в культурной 
сфере достигло беспрецедентного уров-
ня, углубив взаимопонимание и укрепив 
дружбу между народами.

В-четвёртых, тесное стратегиче-
ское взаимодействие — весьма эффек-
тивное. Китай и Россия — постоянные 
члены Совета Безопасности ООН, а так-
же члены БРИКС, ШОС и других между-
народных и региональных организаций. 
Наши страны всегда настроены на про-
движение многополярности мира и де-
мократизации международных отно-
шений, претворяют в жизнь истинную 
многосторонность и привносят боль-
ше стабильности и позитивной энергии 

в сложную международную ситуацию 
исходя из высокого чувства ответствен-
ности за реформирование системы гло-
бального управления.

75-летие не только представляет со-
бой новую высоту в китайско-россий-
ских отношениях, но и становится но-
вой отправной точкой для их развития. 
Председатель Си Цзиньпин отметил, что 
обе стороны должны воспользоваться 
этой возможностью для усиления со-
пряжения стратегий развития и обога-
щения двустороннего сотрудничества 
на благо наших стран и народов. Как за-
явил президент Владимир Путин, разви-
тие российско-китайских отношений — 
это не временная мера и Россия готова 
и дальше расширять двустороннее со-
трудничество и способствовать уста-
новлению более справедливого и ра-
ционального миропорядка. Мы твёрдо 
верим, что независимо от изменений си-
туации в мире отношения всеобъемлю-
щего партнёрства и стратегического вза-
имодействия между Китаем и Россией 
в новую эпоху станут ещё более зрелы-
ми, крепкими и глубокими, что прине-
сёт больше пользы народам и больший 
вклад в обеспечение глобального мира.

Постоянное укрепление фундамен-
та для обменов и кооперации между Ки-
таем и Россией, а также дружбы между 
двумя народами неотделимо от сотруд-
ничества в культурной сфере. Надеемся, 
что соответствующие учреждения, те-
атры, кино- и телекомпании, СМИ двух 
стран будут и дальше расширять сотруд-
ничество и знакомить народы с новыми 
культурными произведениями. 

Очевидно, что сейчас в центре между-
народной повестки украинский кризис. 
Глава МИД КНР Ван И в июле заявил о ри-
ске эскалации украинского конфликта 
и призвал разрешить его через перего-
воры. Готов ли Китай участвовать в уре-
гулировании конфликта?

Позиция Китая по украинскому 
кризису последовательная и чёткая. 
Мы всегда готовы содействовать пе-
реговорам и поддерживаем все уси-
лия для достижения мира. Необходимо 
стремиться к разрядке напряжённо-
сти на основе соблюдения трёх прин-
ципов: не допускать распространения 
огня за поле боя, не допускать эскала-
ции конфликта, не допускать, чтобы 
кто-либо подливал масла в огонь. Меж-

дународное сообщество должно кор-
ректно продвигать мирные переговоры, 
помочь сторонам конфликта как мож-
но скорее прийти к политическому уре-
гулированию кризиса, создать условия 
и предоставить платформу для возоб-
новления переговоров.

Китай, Бразилия и другие страны — 
единомышленники глобального Юга 
создадут платформу «Друзья мира», что-
бы способствовать мирному разреше-
нию украинского кризиса. Это не закры-
тая группа, а открытая платформа, она 
стремится не к конкуренции и конфрон-
тации, а к инклюзивному диалогу. Плат-
форма создана во имя мира и должна 
быть одобрена международным сооб-
ществом. Это площадка для объектив-
ного и рационального голоса, которая 
должна сыграть конструктивную роль 
в политическом урегулировании кон-
фликта.

В сентябре Владимир Зеленский заявил, 
что представители России должны при-
сутствовать на втором «саммите мира». 
Примет ли Китай участие в нём в случае 
присутствия российской стороны?

Китай поддерживает созыв между-
народной мирной конференции по укра-
инскому кризису и неоднократно под-
чёркивал, что она должна иметь три 
основных элемента: «признание как 
со стороны России, так и со стороны 
Украины, равноправное участие всех 
сторон и обсуждение всех мирных пла-
нов». Китай не принял участия в первом 
«саммите мира» в Швейцарии именно 
потому, что эта встреча не содержала 
вышеперечисленные элементы и была 
далека от требований Китая и ожида-
ний международного сообщества. Ре-
шение Китая об участии во встрече ос-
новано исключительно на собственной 
позиции и не направлено против какой-
либо стороны.

С момента эскалации украинского 
кризиса председатель КНР Си Цзинь-
пин выдвинул четыре принципа, при-
звал к совместным усилиям в четырёх 
областях и поделился тремя наблюде-
ниями, которые и стали фундаменталь-
ным ориентиром КНР для продвижения 
политического разрешения украинско-
го кризиса. На этой основе КНР опу-
бликовала документ «Позиция Китая 
по политическому урегулированию 
украинского кризиса», который вклю-

чал 12 важных принципов, в том чис-
ле уважение суверенитета всех стран, 
отказ от менталитета холодной войны, 
прекращение огня, а также запуск мир-
ных переговоров.

В мае этого года Китай и Бразилия 
совместно предложили «консенсус 
из шести пунктов», который не только 
отражает общую позицию двух стран, 
но и общую обеспокоенность и искрен-
нюю волю большинства членов меж-
дународного сообщества содейство-
вать политическому решению кризиса. 
На конец августа консенсус встретил 
положительную реакцию более чем 
110 стран. В Китае уверены, что чем боль-
ше людей присоединится к совместному 
обращению, тем больше надежды на ох-
лаждение ситуации и тем меньше риск 
эскалации конфликта. Чем больше стран 
поддержит консенсус, тем ближе станет 
настоящая мирная конференция и тем 
ярче будут перспективы мира. Китай ис-
кренне приветствует поддержку и при-
соединение большего количества стран 
к «консенсусу из шести пунктов».

В связи с западными санкциями острой 
проблемой для России остаётся отказ 
многих китайских банков обрабатывать 
платежи из РФ. Заинтересована ли КНР 
в решении этого вопроса?

Китайско-российское финансовое 
взаимодействие — важная часть и на-
дёжная гарантия делового сотрудниче-
ства между двумя странами. В послед-
ние годы доля расчётов в нацвалютах 
в двусторонней торговле значительно 
увеличилась, и финансовые учрежде-
ния обеих стран вместе работают над 
торговыми расчётами, управлением 
активами, страхованием и другими ры-
ночными потребностями двух стран. 
Столкнувшись с подобной проблемой, 
вызванной санкциями со стороны тре-
тьих стран, соответствующие ведомства 
Китая и России активно координируют 
свои действия, стремясь как можно ско-
рее найти эффективные решения.

Мир

Оперативное вмешательство
В ЦАХАЛ заявили о решимости уничтожить «Хезболлу»

Иван Дубровин

А рмия обороны Израиля решительно 
настроена уничтожить «Хезболлу» 

и готовится к наземной операции на юге 
Ливана, подтвердили в ЦАХАЛ «Изве-
стиям». При этом в воскресенье в Бей-
рут прибыл глава МИД Франции, чтобы 
засвидетельствовать поддержку Ливана 
со стороны Парижа. Глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель также при-
зывает Израиль к сдержанности. Вместе 
с тем эксперты считают, что еврейское 
государство попытается взять реванш 
за неудачу во второй ливанской войне 
2006 года и европейские страны не смо-
гут ему в этом помешать. О перспекти-
вах дальнейшей эскалации конфликта 
и возможных путях его урегулирования — 
в материале «Известий».

Армия обороны Израиля пока не го-
това говорить о времени, которое по-
требуется для успешного выполне-
ния всех задач в Ливане, однако она 
«очень решительно настроена уничто-
жить угрозу» в лице «Хезболлы», а так-
же любую угрозу, которая будет наце-
лена на еврейское государство, заявила 
«Известиям» официальный представи-
тель ЦАХАЛ Анна Уколова.

— На данный момент мы наносим 
очень сильные, агрессивные и точные 
удары по командованию организации 
и их инфраструктуре. Мы ликвидиро-
вали практически всю цепочку верх-
него командного состава, в том чис-
ле и лидера Хасана Насраллу. Сейчас 
мы прикладываем усилия посредством 
ВВС и артиллерии, чтобы убрать угрозу 
обстрелов нашего севера. Наши подраз-
деления готовы и к наземной операции. 
Мы сможем расширить наши действия 
на территории Ливана, когда будет при-
нято такое решение на уровне политиче-
ского руководства, — сказала она.

При этом советник офиса премьер-
министра Израиля Дмитрий Гендельман 
уточнил «Известиям», что «единствен-
ным приемлемым для Израиля услови-
ем прекращения боевых действий ста-
нет разоружение “Хезболлы”, согласно 
резолюции СБ ООН 1559, и отход терро-
ристов за реку Литани по резолюции СБ 
ООН 1701».

Напомним, что именно резолюция 
ООН 1701 стала шагом к окончанию вто-
рой ливанской войны, длившейся 33 дня. 
Тогда, 14 августа 2006 года, стороны объ-
явили о прекращении огня, хотя ни «Хез-
болла», ни армия Израиля не признали 

поражения и заявили каждая о своей 
победе. Сама же резолюция предусма-
тривала поддержку территориальной 
целостности и суверенитета Ливана, 
а также одновременный вывод израиль-
ских войск из южной части страны и раз-
вёртывание там сил ливанским прави-
тельством и ООН. Документ запрещает 
присутствие к югу от реки Литани любых 
военизированных формирований, кро-
ме тех, что относятся к ливанской армии 
или силам ООН.

На фоне новой эскалации между Ли-
ваном и Израилем ряд стран, в числе ко-
торых Россия, Иран, а также Франция, 
призвали к срочному заседанию Совбе-
за ООН. К слову, новый глава МИД Фран-
ции Жан-Ноэль Барро 29 сентября при-
был с двухдневным визитом в Бейрут 
для встречи с главой ливанского пра-
вительства Наджибом Микати и глав-
нокомандующим армией генералом 
Джозефом Ауном. Барро стал первым 
высокопоставленным западным ди-
пломатом, приехавшим в Ливан на фоне 
обострения ливано-израильского кон-
фликта. Обеспокоенность Парижа ситу-
ацией в Ливане понятна. С 1926-го до об-
ретения своей независимости в 1943 году 
Ливан был одним из колониальных вла-
дений Франции. По данным на 1 янва-
ря 2023 года в стране проживали более 
20 тыс. лиц, обладающих французским 
паспортом. В результате недавних бом-
бардировок уже погибли двое граждан 
Пятой республики.

«В условиях эскалации конфликта 
между Израилем и “Хезболлой” Франция 
выступает на стороне Ливана и сохраня-
ет приверженность защите гражданско-
го населения и безопасности своих граж-
дан», — отметили в МИД Франции.

Движение вторых

Вадим Трухачёв

Политолог

Н а выборах в Австрии первое место за-
няла правая евроскептическая Пар-

тия свободы (Австрийская партия свобо-
ды), выступающая за диалог с Россией, 
против вооружения Украины и за ужесто-
чение миграционной политики. Однако 
правительство наверняка сформируют 
консерваторы и социал-демократы (Со-
циал-демократическая партия Австрии), 
пришедшие к финишу следом, а канцле-
ром останется лидер первых Карл Нехам-
мер. В силу этого австрийская политика 
в отношении нашей страны в ближайшее 
время едва ли смягчится. Но определён-
ную надежду на будущее треть голосов 
за «укроскептиков» даёт.

Австрия — страна, долгие годы 
имевшая достаточно тесные свя-
зи с Россией. Она входила в число на-
ших крупнейших торговых партнё-
ров. Ввиду того что австрийцы в своё 
время отказались от АЭС, они нужда-
лись и нуждаются в больших объёмах 
российского газа. Канцлер Карл Не-
хаммер был последним западным ли-
дером (не считая «несистемного» пре-
мьера Венгрии Виктора Орбана), кто 
приезжал в Москву после начала рос-
сийской СВО. Наконец, бывшая глава 
МИД Австрии Карин Кнайсль — веро-
ятно, самый высокопоставленный по-
литический беженец из стран Запада, 
перебравшийся в Россию.

Альпийская республика играет 
очень значимую роль в Европе. Нач-

нём с того, что это страна — донор ЕС. 
Она имеет мощную дипломатическую 
школу, и Евросоюз нередко использу-
ет австрийскую дипломатию как пред-
ставителя всего ЕС. Примерно каж-
дый пятый еврочиновник — австриец. 
Страна очень активна по вопросам Бе-
лоруссии, Украины и Балкан, имею-
щих для нас исключительное значение. 
Оружие ВСУ Австрия не поставляет, 
но полный набор невоенной помощи, 
включая лечение украинских воен-
ных, оказывает. И на дипломатическом 
фронте сражается с Россией по полной 
программе.

Основной вопрос данных выборов 
заключался в том, займёт ли на них 
первое место правая евроскептиче-
ская Партия свободы и станет ли её ли-
дер Герберт Кикль новым канцлером 
Австрии. Традиционно эта полити-
ческая сила набирала очки на недо-
вольстве австрийцев массовой ми-
грацией из стран Ближнего Востока 
и Африки. В 2015–2016 годах их прибы-
ло до 450 тыс., и часть до сих пор оста-
лись на австрийской земле — несмотря 
на то, что в целом миграционная поли-
тика здесь жёстче, чем в соседней Гер-
мании. И эта тема никуда из повестки 
дня не исчезла.

Но в нынешнем году добавился сю-
жет с Россией и Украиной. Партия сво-
боды выступает против любых видов 
помощи Украине, против санкций в от-
ношении России и за переговоры с ней. 
В недавнем выступлении Кикль за-
дал риторический вопрос: «Вы прав-
да верите, что русские могут вернуть 
Крым?». Естественно, что противни-
ки по полной использовали данное вы-
сказывание и на предвыборных пла-
катах правых появились надписи «FPÖ 
(немецкая аббревиатура партии) — это 
Путин». Так что российская тематика 
заняла на выборах одно из самых за-
метных мест.

Надо сказать, что пять лет назад 
у противников Партии свободы подоб-
ный номер прошёл. Её бывшего лиде-
ра обвинили в связях с Россией и по-
лучении денег из неё. Доказать ничего 
не удалось, но результат партии упал 

на выборах с 26 до 16%. И если один раз 
удалось — надо попробовать ещё раз. 
Австрия — совсем не самая русофоб-
ская страна в Европе, однако тех, кто 
искренне хорошо относится к России, 
здесь наберётся немного — от силы 10%. 
Так что одна из интриг заключалась 
в том, сработает ли грубый антирос-
сийский трюк во второй раз. Тем более 
что и тема миграции никуда не делась.

Опросы последнего полугода пока-
зывали, что Партия свободы уверенно 
держится первой с результатом 25–30%, 
иногда даже переваливая планку в 30%. 
Июньские выборы в Европарламент 
она выиграла, набрав более 25%, хотя 
два ближайших конкурента в лице кон-
сервативной Народной партии канцле-
ра Нехаммера и социал-демократы от-
стали в пределах 2%. Теперь же опросы 
давали консерваторам около четверти 
голосов, а социал-демократам — при-
мерно 20–23%. Устойчиво переходили 
четырёхпроцентный барьер «Зелёные» 
и либералы из «Новой Австрии» («Но-
вая Австрия и Либеральный форум», 
NEOS), им отдавали примерно по 10%.

Все названные политические силы 
были бы для России хуже правых ев-
роскептиков. Народная партия и со-
циал-демократы в целом выступают 
за следование санкционной полити-
ке Евросоюза, невоенную поддерж-
ку Украины и сохранение с нами мини-
мальных связей. «Зелёных» и «Новую 
Австрию» впору считать местными ру-
софобами. Они и до 2022 года высту-
пали за максимальный разрыв связей 
с Россией и предельно возможную по-
мощь Украине. Сегодня они настаи-
вают ещё и на вооружении Киева. Тут 
даже неудобные нам консерваторы 
и социал-демократы покажутся вполне 
умеренными.
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Грузный путь
Перевозчики предупредили власти о риске дефицита фур

Владимир Гаврилов

В России может возникнуть дефицит 
фур, предупреждают перевозчи-

ки. Среди причин — рост на 85% ставок 
утильсбора с 1 октября и неподъёмный 
лизинг в 27–29%. Ассоциации дилеров 
и перевозчиков обратились в Минпром-
торг. Бизнес просит принять меры, ведь 
дефицит новых грузовиков в автопарках 
критичен для экономики, в которой пе-
ревозки занимают 14% ВВП, и сказывает-
ся на цене всех потребительских товаров. 
В министерстве отметили: в 2024 году 
уже запущена льготная программа ли-
зинга. На эти цели выделено 8 млрд.

Ставки утильсбора на грузовики 
массой 12–20 т с 1 октября увеличились 
на 70–85%, из-за чего средняя стоимость 
седельных тягачей выросла на 12% и до-
стигла 9,8 млн рублей, а сцепки — 20 млн. 
По данным ассоциации автомобиль-
ных грузоперевозчиков и экспедито-
ров «Авто ГрузЭкс», вырос и размер нало-
говых платежей, которые начисляются 
на полную стоимость ТС с учётом утиль-
сбора. Вкупе с ростом ключевой ставки 
это затруднило обновление автопарка.

— Фактически введены запретитель-
ные меры, чтобы побудить иностранных 
производителей локализовать сбор-
ку грузовиков в России, однако такой 
шаг привёл к неожиданному результа-
ту, — рассказал «Известиям» директор 
по внешнеэкономической деятельно-
сти Sinoway Group (официальный дилер 
Shacman в РФ) Александр Строчков. — 
Недоступными стали как китайские, так 
и российские машины.

После 1 октября запасов растамо-
женных фур хватит примерно до кон-
ца 2024 года, а затем начнётся рост цен 
на всю технику, добавил он.

— Отечественные заводы не способ-
ны полностью заменить импорт, — со-

общил «Известиям» президент ассоци-
ации Вадим Филатов. — Не хватит новых 
седельных тягачей грузоподъёмностью 
18–20 т. В этом сегменте мощности рос-
сийских предприятий ограничены 
на уровне 20 тыс. штук в год, тогда как 
потребность рынка 50 тыс.

По данным «АвтоГрузЭкс», ры-
нок неплохо обеспечен самосвалами 
и спецтехникой на базе шасси «КамАЗа», 
«МАЗа» и «Урала», но в сегменте маги-
стральных тягачей ситуация отличается.

— КамАЗ не может выпускать более 
10–15 тыс. тягачей семейства К5 в год, — 
отметил основатель консалтингового 
агентства «Стратегия дела» Александр 

Цыпин. — МАЗ 5440 «Простор» устарел 
и уступает конкурентам по комфорту. 
«Нижегородские грузовые автомоби-
ли» только начинают собирать «Валдай».

По словам эксперта, в РФ наметился 
дефицит магистральных тягачей. 

— Помимо утильсбора на рынок силь-
но влияет и рост стоимости лизинга 
из-за ставки ЦБ, — считает вице-пре-
зидент ассоциации «Российские ав-
томобильные дилеры» Виталий Кисе-
лёв. — Из-за него в октябре продажи 
китайских и российских тягачей встали.

По данным «АвтоГрузЭкс», в третьем 
квартале ставки по некоторым лизин-
говым контрактам превышали 27–29%, 
а это уже критический порог.

— До 80% фур продаётся в пятилет-
ний лизинг, а при ставке 27% это озна-
чает, что за указанный срок придётся 
выплатить фактически двойную сто-
имость, — отметил Киселёв. — Крупные 
перевозчики посчитали выгодным экс-
плуатировать старую технику и повре-
менить с покупкой новой. Мы прогно-
зируем замедление продаж до конца 

года, а затем увидим повышение тари-
фов на автоперевозки, которые потянут 
за собой цены потребительского рынка.

Чтобы угнаться за коммерческим 
лизингом, перевозчики вынуждены 
повышать тарифы, которые и так уве-
личились на 35% по сравнению с про-
шлом годом, вслед за этим вырастет 
стоимость товаров для конечных по-
требителей, рассказал Вадим Филатов.

По информации FM Logistic, при ста-
рой ключевой ставке 17% размер лизин-
гового платежа за тягач на срок три–
пять лет составлял 330–500 тыс. рублей 
при нулевом авансе.

— В связи с увеличением утильсбора 
дополнительные ежемесячные расхо-
ды перевозчиков вырастут ещё на 16–
26 тыс. рублей, — отметил «Известиям» 
директор по закупкам этой компании 
Эдуард Миронов.

Перевозчики всё чаще возвраща-
ют в лизинговые фирмы крупные пар-
тии автомобилей из-за неправильно вы-
бранной финансовой модели, отметил 
участник рынка.

— Банковская сфера, как правило, 
не до конца понимает финансовую мо-
дель автомобильной логистики и видит 
её очень рискованной, — считает Алек-
сандр Цыпин. — Для обновления пар-
ка магистральных тягачей необходи-
ма разработка финансовой поддержки 
отрасли, тем более что в структуре за-
трат экономики РФ логистика занима-
ет 14% ВВП. Для сравнения: в США — 11%, 
в Европе — 7%.

В Минпромторге сказали «Изве-
стиям», что в 2024 году уже запущена 
льготная программа лизинга, которая 
распространяется на отечественные 
седельные тягачи и предусматривает 
скидку не более 850 тыс. рублей. На эти 
цели выделено допфинансирование 
в объёме 8 млрд.

A 30 сентября правительство 
внесло в Госдуму проект фе-

дерального бюджета на 2025–2027 годы. 
Как заявил глава комитета по бюджету 
и налогам Андрей Макаров, объём фи-
нансового плана — 4,5 тыс. страниц. Рас-
смотреть его в первом чтении предла-
гается 24 октября.

Судя по проекту, в следующем году 
доходы казны увеличатся на 12% относи-
тельно показателя 2024-го — до 40,3 трлн 
рублей. В дальнейшем рост продолжит-
ся — до 41,8 трлн в 2026-м и 43,2 трлн — 
в 2027-м. Существенный вклад в такую 
динамику внесут налоговые поправки, 
которые заработают с 2025-го, следу-
ет из пояснительной записки к проек-
ту федерального бюджета на следую-
щую трёхлетку («Известия» его изучили).

Согласно финансовому плану, сово-
купно в следующие три года налого-
вая донастройка обеспечит казне до-
полнительные 10,6 трлн. Из них 2,6 трлн 
поступит в 2025-м, 3,4 трлн — в 2026-м 
и 4,6 трлн — в 2027-м.

Наибольший прирост ожидается 
по налогам на доходы физических лиц 
(НДФЛ) и на прибыль. В следующем году 
поступления от НДФЛ в федеральный 
бюджет увеличатся в 2,6 раза по сравне-
нию с 2024-м, до 810 млрд. Далее по этой 
статье ожидается рост до 921 млрд 
в 2026-м с последующим снижением 
до 901 млрд в 2027-м.

Небольшой объём в абсолютных 
цифрах обусловлен тем, что подавля-
ющая часть средств от подоходного 
налога направляется в региональные 
бюджеты. В федеральный же перечис-
ляются доходы от НДФЛ по ставке выше 
13%. Только от введения прогрессивной 
шкалы казна получит 420 млрд в 2025-м — 
поступления вырастут за счёт пятисту-

пенчатой шкалы. Остальные доходы 
приходятся на налог на вклады и диви-
денды.

При этом по налогу на прибыль 
ожидается рост доходов в два раза — 
с 2,2 трлн в 2024-м до 4,2 трлн в 2025-м, го-
ворится в проекте бюджета. Это связано 
с увеличением ставки сбора с 20 до 25% 
со следующего года, а для IT-компаний — 
с 0 до 5%. В 2026-м и 2027-м казна по-
полнится от этого сбора на 4,4 трлн 
и 4,7 трлн соответственно.

В финплан заложен рост доходов 
и по налогу на добавленную стоимость 
(НДС). В 2025-м такие поступления уве-
личатся на 17% по сравнению с 2024-м, 
до 15,5 трлн. Далее этот показатель 
будет расти на 8% в год — до 16,8 трлн 
в 2026-м и 18,1 трлн в 2027-м.

В пояснительной записке к проек-
ту бюджета такая динамика объясня-
ется введением обязанности по уплате 
НДС для «выросших» средних компаний. 
Предприятия с доходом от 60 до 450 млн 
в год, применяющие упрощённую си-
стему налогообложения, должны будут 
уплачивать сбор.

Кроме того, согласно проекту бюд-
жету, в 2025-м в 1,5  раза вырастут 
поступления от государственной 
пошлины (до 184 млрд рублей), от на-
лога на добычу полезных ископаемых — 
на 13% (до 262 млрд), от акцизов — на 17% 
(до 1,4 трлн).

В целом же в 2025-м объём нефте-
газовых поступлений снизится на 4%, 
до 10,9 трлн, то есть от энергоресурсов 
казна будет получать фактически чет-
верть от всех доходов. Тогда как несы-
рьевые поступления вырастут на 19%, 
до 29,4 трлн, следует из финплана.

Прирост налоговых доходов в ре-
зультате донастройки системы дей-

ствительно существенный, оценил 
старший научный сотрудник лабора-
тории исследований налоговой поли-
тики ИПЭИ Президентской академии 
Владимир Громов. По его словам, изме-
нения фискальной системы — реакция 
государства на запрос о справедливо-
сти и на растущую нагрузку на бюджет, 
которая сложилась вследствие неста-
бильной внешнеполитической ситуа-
ции и санкций.

Эксперт отметил, что ставка налога 
на прибыль фактически вырастет для 
крупного бизнеса, которому доступен 
ряд вычетов. Поэтому, несмотря на из-
менения, стимулы к созданию бизне-
са и инвестициям сохранятся, счита-
ет эксперт.

В 2025 году поступления от налого-
вой донастройки могут составить поч-
ти 10% от всей доходной части бюдже-
та, оценила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

— В предыдущие же годы бюджет 
из-за сложной геополитической об-
становки, санкций и специальной воен-
ной операции пополнялся некоторыми 
временными налогами, как, например, 
сбором на сверхприбыль. Сейчас власти 
ввели налоговую донастройку не столь-
ко для того, чтобы компенсировать вы-
падающие временные доходы, сколько, 
чтобы увеличить поступления из посто-
янного источника, — добавила она.

В 2025-м расходы федерального 
бюджета увеличатся также на 12% — 
с 37,2 трлн по итогам 2024-го до 41,5 трлн 
в 2025-м. В последующем рост продол-
жится: до 44 трлн и 45,9 трлн в 2026–
2027 годах соответственно.

Как отмечается в релизе Минфина, 
главные приоритеты нового бюджета — 
это выполнение всех социальных обяза-

тельств, расходы на оборону и безопас-
ность и технологический суверенитет.

При этом в следующие шесть лет 
на новые нацпроекты собираются вы-
делить 40 трлн рублей. По сравнению 
с действующими в 2019–2024 годах про-
граммами их финансирование увеличат 
почти вдвое. В ближайшую трёхлетку 
на них направят 5,7 трлн, 6,2 и 6,3 трлн 
соответственно.

Согласно финансовому плану, самый 
большой раздел расходов казны — на-
циональная оборона. На неё планиру-
ется потратить треть всех средств каз-
ны — 13,5 трлн в 2025-м. Это на 25% выше, 
чем предусматривалось в бюджете 
на этот год. Большинство статей в этой 
области закрытые. Одна из крупнейших 
открытых — обеспечение Вооружённых 
сил РФ, органов безопасности и право-
охранительной деятельности, а также 
войск (1,7 трлн).

Другой крупный раздел — социаль-
ная политика, на которую выделят 
6,5 трлн в 2025-м (седьмая часть всех 
расходов казны). По сравнению с дей-
ствующим бюджетом расходы по это-
му направлению сократят почти на 18%. 
Крупнейшая статья — перечисление 
4 трлн Социальному фонду: из него 
выплачиваются маткапитал, пособия 
на детей и пенсии.

Как отмечается в документе Мин-
фина, в бюджете на 2025-й заложено по-
вышение пенсий по уровню инфляции. 
В следующем году их увеличат дважды: 
в феврале на 4,5% и в апреле ещё на 2,2%. 
Кроме того, с 2025-го возобновится ин-
дексация выплат работающим пожи-
лым людям.

При этом на начисление единого 
пособия детям до 17 лет в федбюджете 
предусмотрено более 4 трлн за три года. 
Кроме того, около 1,7 трлн рублей вы-
делят на программу материнского ка-
питала.

Вместе с тем максимальные размеры 
пособий по временной нетрудоспособ-
ности и материнству для работающих 
граждан возрастут в 2025 году в полто-
ра раза по сравнению с 2024-м. Так, в ме-
сяц можно будет получить до 172 тыс. 
рублей больничных. Выплаты по бере-
менности и родам составят до 794 тыс. 
за 140 дней, а по уходу за ребёнком до по-
лутора лет — 69 тыс. за 30 дней.

В свою очередь, на мероприятия 
по достижению технологического ли-
дерства власти собираются направить 
6 трлн за три года. Из них на нацпро-
ект по транспортной мобильности — 
679 млрд, на автомобилестроение — 
3,7 трлн и на беспилотники — 112 млрд, 
следует из финансового плана.

Открыть банки
В особых экономических зонах упростят  
получение кредитов

Ольга Анасьева, Евгения Перцева

Компаниям в особых экономических 
зонах (ОЭЗ) планируют упростить 

получение заёмных средств. Им хотят 
разрешить передавать в залог арен-
дованные в таких зонах участки, ко-
торые находятся в госсобственности. 
Этот законопроект одобрила правко-
миссия 30 сентября, выяснили «Изве-
стия». Предполагается, что это позволит 
бизнесу получить более крупную сумму 
финансирования. Особенно это важно 
для проектов, которые только запуска-
ются, считают в бизнес-объединениях. 
Впрочем, не факт, что для кредитных 
организаций такого залога будет доста-
точно, чтобы выдать больше средств, 
отметили эксперты. Насколько дей-
ственной может быть мера — в мате-
риале «Известий».

Власти предложили снять запрет 
на передачу в залог участков в осо-
бых экономических зонах. Такой зако-
нопроект, подготовленный Минэком, 
одобрила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности 
30 сентября, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кабмина. То есть землю, 
которая находится в государственной 
собственности и передаётся в аренду 
компаниям — резидентам ОЭЗ, разре-
шат передавать банку в качестве залога.

Изменения позволят бизнесу при-
влечь более крупное заёмное финан-
сирование, говорится в документах 
к правкомиссии (есть у «Известий»). 
Это нужно для запуска инвестпроектов, 
значимых для регионального развития. 

«Известиям» рассказали в Минэке, 
что законопроект позволяет резиден-
ту ОЭЗ на стадии строительства зало-
жить вместе с объектом арендные пра-
ва на земельный участок и получить 
кредит на инвестиционной фазе. При 
этом законопроект содержит механизм, 
который защищает сохранность целе-
вого назначения земель ОЭЗ. Если ре-
зидент нарушит обязательства по кре-
диту, заложенные арендные права банк 
сможет передать только другому рези-
денту этой зоны или управляющей ком-
пании, уточнили в пресс-службе.

Особые экономические зоны — это 
территории в России, где установлен 
льготный режим для предпринима-
тельской деятельности, а также может 
применяться режим свободной тамо-
женной зоны. Такой механизм созда-
ётся для того, чтобы развивать обра-
батывающие и высокотехнологичные 
отрасли экономики, туризма, санатор-
но-курортной сферы, портовой и транс-
портной инфраструктуры, а также для 
производства новых видов продукции.

Для компаний, которые зарегистри-
рованы в ОЭЗ, предусмотрены льготы. 

Например, налог на прибыль составля-
ет от 2 до 15,5%, в то время как по обще-
му порядку 20%, отмечается на сайте 
Минэка. Налог на имущество, на зем-
лю и на добавленную стоимость равен 
нулю, а по общему порядку — 2,2, 1,5 
и 20% соответственно.

Компании-резиденты могут арен-
довать на территории ОЭЗ готовые по-
мещения или землю, на которой раз-
решается самостоятельно построить 
что-то, — тем не менее она продолжает 
находиться в государственной или му-
ниципальной собственности.

Сейчас права арендаторов на ис-
пользование земельных участков, ко-
торые находятся в таких зонах, ограни-
ченны. В частности, компании не могут 
передавать арендные права в качестве 
залога, напомнил доцент кафедры пред-
принимательства и логистики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Сергей Тиньков.

В действующей редакции закона 
указано: резидент ОЭЗ может выкупить 
земельный участок после выполнения 
условий соглашения о деятельности 
в этой зоне — когда финансирование ин-
вестиционного проекта уже заверше-
но. А значит, только после этого он мо-
жет предоставить такую землю в залог 
банку.

Несмотря на рост ключевой ставки, 
бизнес продолжает активно брать ссуды. 
В то же время требования к залогу для 
коммерческих компаний довольно стро-
гие, однако возможность в качестве него 
учитывать арендуемые в ОЭЗ участки 
может существенно помочь предпри-
нимателям, уверена руководитель экс-

пертного центра по уголовно-правовой 
политике и исполнению судебных актов 
«Деловой России» Екатерина Авдеева.

— Мера, предложенная Минэком, не-
обходима, если предпринимателю тре-
буются инвестиции при строительстве 
объектов в особых экономических зо-
нах. Для банка залог прав на аренду 
сам по себе неликвидный актив — та-
кой, как, например, торговый центр. 
Но эта мера необходима для выдачи 
инвестиционного кредита на стро-
ительство, — сказал Сергей Тиньков 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Инициатива должна дать доступ 
бизнесу к кредитованию ещё на ста-
дии строительства, считает генераль-
ный директор Корпорации МСП Алек-
сандр Исаевич. 
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По мере поступлений
Налоговые поправки  
принесут в бюджет  
10,6 трлн за три года
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Сработали вхолостую

A — Это будет правильно 
и справедливо  — разре-

шить потомкам оставить себе пи-
столет с фамилией и именем род-
ственника в качестве семейной 
реликвии, — пояснил парламентарий.

В настоящее время наградное бое-
вое короткоствольное ручное стрел-
ковое оружие после смерти владель-
ца подлежит изъятию, добавил он.

Согласно пояснительной записке 
к законопроекту, с которой ознакоми-
лись «Известия», в случае принятия 
законопроекта наследники получат 
право обратиться в государствен-
ную военизированную организацию, 
выдавшую указанное оружие, либо 
в Росгвардию с заявлением о произ-
водстве на его основе боевого спи-
санного оружия. После этого оно бу-
дет передаваться в собственность 
наследнику. При этом списанное ору-
жие после передачи будет подлежать 
регистрации в территориальном ор-
гане Росгвардии по месту жительства 
в двухнедельный срок со дня его по-
лучения, подчёркивается в докумен-
те.

Кроме того, в законопроекте про-
писаны и возрастные ограничения 
на возможность награждения ог-
нестрельным и холодным оружием: 
с 21 года предлагается награждать 
боевым короткоствольным ручным 
стрелковым либо гражданским ог-
нестрельным и с 18 лет — холодным 
клинковым. При этом ограничения 
не коснутся граждан, прошедших 

либо проходящих военную службу, 
так как они уже имеют устойчивые 
навыки безопасного владения ору-
жием.

«Законодательная инициатива 
заслуживает внимания. Предложе-
ний и замечаний по законопроекту 
не имеется», — говорится в ответе де-
путату заместителя директора Феде-
ральной службы войск национальной 
гвардии Сергея Лебедева.

«Известия» направили запрос 
в правительство и Росгвардию 
с просьбой прокомментировать свою 
позицию по законопроекту.

Директор благотворительного уч-
реждения «Право и порядок», подпол-
ковник запаса МВД Олег Иванников 
считает, что инициатива заслужива-
ет поддержки.

— Это очень разумная инициати-
ва. Она не только укрепляет истори-
ческую память на семейном уровне, 
но и позволит передавать такое ору-
жие в музеи и будет служить патри-
отическому воспитанию молодёжи. 
Кроме того, она поможет обезопасить 
владение таким оружием живых его 

собственников. Они смогут его охо-
лостить, обезопасив своих родствен-
ников и освободив их от процедур, 
связанных с его хранением и боепри-
пасов к нему, — пояснил эксперт.

При этом он подчеркнул, что пере-
делать такое оружие обратно в бое-
вое будет невозможно.

— Для этого его перед процеду-
рой наследования осмотрят специа-
листы — криминалисты Росгвардии, 
которые будут давать официальное 
заключение, что оружие охолощено, — 
пояснил Олег Иванников.

Заместитель председателя коми-
тета Торгово-промышленной пала-
ты РФ по безопасности предприни-
мательской деятельности Сергей 
Саминский также отметил пользу 
инициативы — семьи героев смогут 
получить и передать будущим поко-
лениям их наградное оружие.

— Сохранится связь поколений, 
рассказ о подвиге и особых заслу-
гах этого члена семьи перед Роди-
ной. Отличный повод для гордости 
и хороший стимул равняться на сво-
его родственника. А ещё одна поль-
за — наградное оружие будет пере-
даваться по наследству при условии 
его охолащивания. Потенциально это 
защитит его владельцев и от кражи 
ствола, и от нечаянных опасных ма-
нипуляций с ним. Например, если оно 
попадёт в руки детей, — отметил Сер-
гей Саминский.

Что касается хранения, то в новых 
нормах прописано, что оно должно 
быть поставлено на учёт в Росгвар-
дии, а ряд процедур, которые дол-
жен пройти наследник, будет отме-
чен в том числе в законе об оружии. 
Владеть такой наградой — не только 
большая честь, но и большая ответ-
ственность за его сохранность и без-
опасность хранения, подчеркнул экс-
перт.

Аналогичного мнения придержи-
вается руководитель всероссийской 
организации «Право на оружие» Вя-
чеслав Ванеев. По его словам, семье 
будет приятно оставить память о сво-
ём предке, который был награждён 
таким оружием, даже если оно бу-
дет передано в нерабочем состоянии 
и фактически превратится в игрушку. 
Думаю, что такую инициативу нужно 
поддержать, заключил эксперт.

И целого срока мало
Экс-советнику главы Дагестана дали десять лет за взятку

Елена Балаян

Б абушкинский суд огласил новый при-
говор экс-советнику главы Дагестана 

Осману Махачеву по обвинению в полу-
чении взятки в особо крупном разме-
ре. Суд установил, что за 23 млн рублей 
бывший чиновник обещал посодейство-
вать назначению одного из кандидатов 
на должность главы Докузпаринского 
района республики. В 2022 году Маха-
чеву вынесли за это приговор по статье 
о мошенничестве. Но прокуратура доби-
лась отмены этого решения и потребова-
ла переквалифицировать статью на бо-
лее суровую. 30 сентября суд согласился 
с позицией обвинения и приговорил Ма-
хачева к десяти годам лишения свободы. 
Эксперты назвали его ситуацию редким 
случаем: суд не ужесточает приговор без 
достаточных оснований или выявленных 
процессуальных нарушений.

К десяти годам колонии строгого 
режима и штрафу 115 млн рублей при-
говорил Бабушкинский суд Москвы 
экс-советника главы Дагестана Осма-
на Махачева. Его признали виновным 
в получении взятки в размере 23 млн ру-
блей, которые он потребовал за содей-
ствие в назначении на должность гла-
вы Докузпаринского района Дагестана.

Уголовное дело в отношении Махаче-
ва возбудили в 2019 году именно по фак-
ту получения взятки. Бывший чиновник 
сначала скрывался от следствия за гра-
ницей. В ноябре 2021-го его задержали 
в Германии, а в январе 2022-го экстра-
дировали в Россию.

В процессе судебного разбиратель-
ства суд неожиданно переквалифициро-
вал статью Махачева на мошенничество. 
По мнению суда первой инстанции, сле-
дователям не удалось представить дока-
зательства того, что Махачев действи-
тельно получил от посредника деньги 
и что у него были полномочия для вы-
полнения своих обещаний.

В том же 2022 году бывшего совет-
ника приговорили к восьми годам ко-
лонии именно по обвинению в мошен-
ничестве. Суд также лишил его права 
занимать должности в государственных 
органах и органах местного самоуправ-
ления сроком на три года.

Но прокуратура не согласилась 
с таким приговором и обжаловала его. 

В апелляционной жалобе представитель 
обвинения указал: осуждённый «зани-
мал одну из высших должностей гос-
службы и обладал связями среди долж-
ностных лиц администрации Дагестана». 
Более того, он «находился в доверитель-
ных отношениях» с этими лицами и свои 
обещания полностью выполнил. Канди-
дат (его имени не называют) в дальней-
шем был избран на должность главы До-
кузпаринского района республики.

Согласно информации на офици-
альном сайте главы Дагестана Сергея 
Меликова, в настоящий момент главой 

Докузпаринского района является Ма-
гомед Шамилов. Он занимает эту долж-
ность с декабря 2020 года. С его прихо-
дом врио главы района Ахмед Ахмедов 
ушёл в отставку.

В жалобе прокурор попросил суд 
отправить дело на новое рассмотрение. 
Адвокаты Махачева возражали и про-
сили назначить ему более мягкое нака-
зание. Также они обращали внимание 
суда на состояние его здоровья, нали-
чие на иждивении трёх несовершен-
нолетних детей и супруги — инвалида 
первой группы. Как отмечали адвока-
ты, Осман Махачев «искренне раскаял-
ся в содеянном».

Но суд согласился с доводами про-
курора и отправил дело на новое рас-
смотрение. В итоге 30 сентября Маха-
чева признали виновным уже во взятке 
и вместо восьми лет колонии пригово-
рили к десяти.

Адвокаты Османа Махачева Дмитрий 
Романов и Владимир Юрасов заявили 
«Известиям», что с приговором полно-
стью не согласны и будут его обжало-
вать.

— Мы считаем приговор незаконным 
и необоснованным, — отметил Дмитрий 
Романов. — Квалификация преступле-
ния, на наш взгляд, ошибочна. В действи-
ях Махачева не усматривается взятка. 
Бабушкинский суд в своём первоначаль-
ном приговоре ровно год назад признал 
его виновным в мошенничестве. Он и сам 
признал свою вину по этому обвинению.

Кроме того, защитник назвал бывше-
го советника «порядочным и умудрён-
ным опытом человеком, который прино-
сил на своём месте много добра».

— К тому же он многодетный отец, 
и я считаю, что он не достоин такого тя-
жёлого наказания, — сказал адвокат. — 
Надеюсь, что апелляционный суд нас 
услышит.

А Владимир Юрасов добавил, что Ма-
хачев — инвалид с детства, тяжело болен, 
не уточнив при этом, чем именно.

— Мы будем добиваться судебно-ме-
дицинской экспертизы и полного ос-
вобождения от наказания ввиду очень 
плохого состояния здоровья, — сказал 
адвокат. — Заболевание прогрессирует 
и не позволяет ему отбывать наказание 
в местах лишения свободы.

Между преследованием бывших чи-
новников за взятку и мошенничество 
следствие всегда больше склоняется 
ко взятке, поделилась мнением с «Изве-
стиями» юрист Criminal Defense Firm Ека-
терина Харченко.

— Последняя норма предусматрива-
ет наказание в виде штрафа в размере 
до 70-кратной суммы взятки, — сказа-
ла адвокат. — Это предполагает воз-
можность взыскания в доход бюджета 
по-настоящему больших сумм. В слу-
чае с мошенничеством такого большо-
го штрафа нет.

Сергей Крылов

О рловская область может лишиться 
крупного градообразующего пред-

приятия — завод «Промцеолит» находит-
ся на грани банкротства. Компания про-
изводит добавки к строительным смесям 
и кормам для животных. Признать бан-
кротом её потребовала столичная фир-
ма «Цеотрейдресурс», принадлежащая 
медиаменеджеру Араму Габрелянову, — 
она несколько лет была дистрибьюто-
ром предприятия. За это время, как ука-
зывает истец в своём иске в Арбитражный 
суд, «Промцеолит» задолжал более 90 млн 
рублей за услуги по дистрибуции и мар-
кетингу продукции завода, но, несмотря 
на решение суда, отказывается их платить. 
Более того, средства выводятся на сче-
та нового владельца завода Александра 
Казаченко в виде ничем не обеспечен-
ных займов.

�� ПОЧТИ 100 МЛН ДОЛГОВ

Крупное градообразующее предприя-
тие Орловской области — ОАО «Промце-
олит» — может быть признано банкротом, 
выяснили «Известия». Соответствующий 
иск к компании, владеющей заводом, по-
дало ООО «Цеотрейдресурс», принадле-
жащее медиаменеджеру Араму Габре-
лянову.

Между «Промцеолитом» и «Цеотрей-
дресурсом» действовал агентский дого-
вор, заключённый ещё в 2013 году. ЦТР 
по поручению орловского производите-
ля занимался сбытом и маркетингом его 
продукции в России и за рубежом, разра-
батывал и продвигал на рынке новые тор-
говые марки предприятия и расширял 
продажи традиционных товаров завода.

В мае 2021-го, рассказали представи-
тели «Цеотрейдресурса», предприятие 
после затяжного корпоративного кон-
фликта сменило собственника — завод, 
который до этого принадлежал кипрской 
компании «ТиАйДжи», перешёл во владе-
ние московского бизнесмена Александра 
Казаченко и вошёл в состав группы ком-
паний «Алсико», производителя средств 
защиты растений и пестицидов.

После этого Александр Казаченко 
разорвал отношения с ЦТР и отказался 
уплачивать долги по агентскому догово-
ру. Бизнесмен стал заявлять, что согла-
шение — это «способ ограбления и разо-
рения завода», что задолженность якобы 
«создана искусственно». Однако эта пози-
ция не нашла поддержки в судах.

«Цеотрейдресурс» подал иск в Ар-
битражный суд, чтобы взыскать долг 
по оплате своих услуг за всё время ра-
боты с заводом. Основная задолженность 
составила 70,6 млн рублей, а с процента-
ми и пенями — чуть более 90 млн.
В качестве доказательств ЦТР предста-
вил отчёты о проделанной работе, под-
чёркивая, что на каждом из них есть под-
пись руководства «Промцеолита». То есть 
орловские производители были озна-

комлены с объёмом работ агента и со-
гласны с оплатой.

В 2023 году Арбитражный суд встал 
на сторону «Цеотрейдресурса» и обя-
зал «Промцеолит» выплатить партнёру 
90,1 млн рублей.

�� ЗАЙМЫ САМОМУ СЕБЕ 

«Промцеолит» отказался добровольно не-
медленно исполнять решение суда и в де-
кабре 2023-го обратился в суд за предо-
ставлением рассрочки по платежам 
на три года — предполагались ежемесяч-
ные небольшие выплаты. Сначала Арби-
тражный суд города Москвы эти требова-
ния удовлетворил, однако в мае 2024 года 
Девятый арбитражный апелляционный 
суд встал на сторону «Цеотрейдресурса» 
и полностью отказал заводу в рассрочке.

При этом в ходе судебных разбира-
тельств выяснилось, что Александр Ка-
заченко сумел вывести со счетов заво-
да в виде ничем не обеспеченных займов 
себе самому и связанным с ним компа-
ниям 85,6 млн рублей. Эти сведения со-
держатся в бухгалтерском балансе ком-
пании на 30 сентября 2023 года (имеется 
в распоряжении «Известий»).

Согласно этому документу, заём в раз-
мере 81,6 млн рублей со сроком погаше-
ния в сентябре 2027 года оформлен на са-
мого Александра Казаченко. Ещё один 

заём — на 4 млн со сроком погашения в но-
ябре 2025-го выдан ООО «ТК-Сервис». Уч-
редителем этой компании, согласно дан-
ным базы «Руспрофайл», является ООО 
«Алсико-Химсервис», а одним из учреди-
телей этой фирмы, в свою очередь, ука-
зан Никита Казаченко. По данным ис-
точника «Известий», это сын Александра 
Казаченко.

Как утверждают представители ЦТР, 
средства выводились в период судебных 
тяжб — с мая 2021-го по сентябрь 2023-го. 
К моменту получения исполнительно-
го листа все средства с баланса завода 
исчезли, а вся коммерческая активность 
была переведена на другое принадле-
жащее Александру Казаченко предпри-
ятие — ОАО «Мелор». Именно через эту 
фирму сейчас продолжается отгрузка 
продукции орловского предприятия 
и на неё же поступает выручка от про-
даж. Генеральным директором «Пром-
цеолита» и «Мелора», согласно базе «Ру-
спрофайл», указан один человек — Павел 
Тарасов.

— Казаченко убеждает сотрудников 
завода, общественное мнение, админи-
страцию Орловской области и Хотынец-
кого района в своей добропорядочности, 
пугает якобы рейдерскими намерения-
ми компании ЦТР, — рассказал предста-
витель «Цеотрейдресурса» Игорь Корот-
ков. — При этом вызывает недоумение то, 

что некоторые представители УВД, про-
куратуры плотно общаются с Казаченко 
и откровенно лоббируют его интересы.

По мнению представителей ком-
пании, это особенно странно с учётом 
тесной дружбы Александра Казаченко 
с некоторыми лицами, признанными ино-
агентами. В частности, речь идёт о шеф-
редакторе заблокированного в России 
сайта The Insider Романе Доброхотове 
(Минюст внёс издание в реестр СМИ-
иноагентов, Генпрокуратура признала 
его деятельность нежелательной, До-
брохотов внесён в реестр иноагентов) — 
на его страницах Казаченко опубликовал 
ряд статей, дискредитирующих руковод-
ство ООО «Цеотрейдресурс». Кроме того, 
есть информация о возможном спонсор-
стве The Insider со стороны Казаченко.

Давние связи нынешний владелец 
«Промцеолита» имеет и со сбежавшим 
за границу бывшим депутатом Госду-
мы, куратором боевиков РДК (террори-
стическая организация, запрещённая 
на территории РФ) Ильёй Пономарёвым 
(признан в РФ иноагентом, включён в пе-
речень экстремистов и террористов).

�� ИСК РАДИ СПАСЕНИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

Представители ЦТР уверены, что их по-
зиция «прозрачная и простая».

— Компания-кредитор требует своё 
по закону, требует исполнить решение 
суда. Ни работники завода, ни админи-
страция района и области не проинфор-
мированы о том, какие средства вывел 
Казаченко с завода, пока шли суды, — от-
метил Игорь Коротков.

По мнению представителей ЦТР, Ка-
заченко и руководимая им группа «Ал-
сико» должны уплатить долг завода 
и могут дальше управлять им, как хотят. 
Если же они не в состоянии сделать это, 
то ЦТР имеет право прибегнуть к про-
цедуре банкротства. При этом у компа-
нии уже есть собственная программа 
развития производственной базы в ЦФО, 
включая Орловскую область.

— Завод «Промцеолит» может стать 
центром развития переработки неруд-
ного сырья, которым богата Орловская 
область, — указал Игорь Коротков. — 
В таком случае группе «Алсико» раз-
умнее отдать завод в счёт погашения 
своих долгов, а ЦТР сумеет его рекон-
струировать, увеличить штат при пере-
ходе на многосменную работу, поднять 
работникам зарплаты до 30% за счёт ро-
ста производительности труда. Всё это 
есть в проектах ЦТР.

В середине сентября 2024 года «Це-
отрейдресурс» подал иск в Арбитраж-
ный суд о банкротстве «Промцеолита». 
Это, как подчёркивают представители 

ЦТР, стимул для уплаты долга и попыт-
ка «не дать Казаченко уйти от исполне-
ния решения судов».

�� БАНКРОТСТВО —  
КРАЙНЯЯ МЕРА

Возбуждение процедуры банкротства — 
эффективный механизм для истребова-
ния долга, но считается крайней мерой. 
Об этом «Известиям» рассказала пред-
седатель совета союза АУ «Националь-
ный центр реструктуризации и банкрот-
ства» Валерия Герасименко. Процедура 
банкротства, по её словам, всегда влечёт 
серьёзные последствия и ведёт к прекра-
щению деятельности компании.

— С момента введения процедуры бан-
кротства кредиторы предъявляют свои 
требования, а обязательства считают-
ся наступившими, — напомнила она. — 
Многие компании не хотят таких по-
следствий, поэтому находят выход, как 
договориться с взыскателем. Например, 
заключить мировое соглашение.

По её словам, в этом случае заявитель 
по делу о банкротстве имеет реальные 
намерения инициировать процедуру.

— Очевидно, что должник ведёт себя 
недобросовестно, пытаясь всячески 
препятствовать исполнению судебно-
го акта, — сказала эксперт.

Эксперт отметила, что в постанов-
лении апелляционного суда указано, 
что у ОАО «Промцеолит» отсутству-
ют реальные основания для отсрочки 
исполнения судебного акта. При этом 
должник, вместо того чтобы исполнять 
обязательства перед заявителем, выда-
вал займы своим аффилированным ли-
цам.

Поведение заявителя по делу о бан-
кротстве — логичное, поскольку эта про-
цедура — лучший механизм по работе 
с просроченными долгами.

— Правовые последствия призна-
ния банкротом указаны в законе о бан-
кротстве и имеют исчерпывающий 
перечень, — отметила Валерия Гераси-
менко. — Во-первых, срок по обязатель-
ствам будет считаться наступившим. 
Все исковые и исполнительные произ-
водства будут прекращены, и все тре-
бования кредиторов будут рассмотре-
ны в рамках процедуры банкротства. 
Имущество ответчика будет включе-
но в конкурсную массу, а все займы, вы-
данные на аффилированных лиц, могут 
быть оспорены.

Кроме того, руководство заказчи-
ка может быть привлечено к субсиди-
арной и уголовной ответственности. 
Перспективы взыскания долга в бан-
кротстве зависят от наличия у должни-
ка имущества, за счёт которого будут 
удовлетворены требования кредито-
ров, и от числа таких кредиторов, ска-
зала она. В случае банкротства заказ-
чика требования исполнителя будут 
удовлетворены пропорционально тре-
бованиям других кредиторов.

Общество

Компания «Промцеолит» была создана 
в 2001 году, её завод расположен в по-
сёлке Хотынец Орловской области. 
Предприятие привязано к Хотынец-
кому месторождению цеолитов и за-
нимается переработкой добываемо-
го там сырья.
Цеолиты — нерудный материал, похо-
жий на песок. После переработки его 
можно использовать в качестве сор-
бента, фильтрующего элемента, почво-
улучшителя, добавки к строительным 
смесям и кормам для животных.
По данным администрации Орловской 
области, в 2023 году в структуре про-
мышленного производства Хотынец-
кого района «Промцеолит» занимал 
40%. На нём работают 67 человек, еже-
месячно отгружается порядка 2,5 тыс. 
т продукции.
В 2023 году выручка компании со-
ставила 194,7 млн, чистая прибыль — 
35,1 млн рублей.
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Дело в иске
Крупный градообразующий завод Орловской области оказался на грани банкротства
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Улётные каникулы
Комедия «Беляковы в отпуске» 
возглавила российский прокат

Валерия Чуб

Комедия о приключениях русских в Турции заняла первую 
строчку по итогам выходных в отечественном прокате. Фильм 

«Беляковы в отпуске» заработал 66,6 млн рублей и сместил на вто-
рое место предыдущего лидера — новую экранизацию «Графа 
Монте-Кристо». Третье занял мультфильм «Лунтик. Возвращение 
домой», общие сборы которого превысили 400 млн. Замыкает де-
сятку новый фильм Сарика Андреасяна «Мужское слово» с Пав-
лом Прилучным — картина заработала всего 11 млн в дебютный 
уикенд. «Известия» — об итогах выходных в кино.

Лучшей новинкой минувшего уикенда в российском прока-
те стала отечественная комедия «Беляковы в отпуске». По дан-
ным ЕАИС, в период с 26 по 29 сентября она заработала 66,6 млн 
рублей. При этом лента продемонстрировала наименьшую 
в пятёрке лидеров среднюю заполняемость зала — всего де-
вять человек на показ (у ближайшего конкурента — 17), но зато 
получила наибольшее количество сеансов — почти 18 тыс.

По сюжету простой житель Таганрога отправляется с семьёй 
в Турцию, но уже на месте выясняется, что бедолага по ошиб-
ке оплатил отель на другое время — на следующий год. Денег 
на обратную дорогу у него нет, поэтому чете приходится но-
чевать где придётся и строить из себя богачей, чтобы не опо-
зориться перед другой семьёй, с которой Беляковы много лет 
конкурируют.

Комедия о безумных русских на отдыхе сместила на вто-
рую строчку рейтинга лидера предыдущего уикенда — новую 
экранизацию «Графа Монте-Кристо» в исполнении режиссё-
ров Александра де Ла Пательера и Матьё Делапорта. Они зна-
комы российскому зрителю по «Трём мушкетёрам» с Венсаном 
Касселем, где выступили сценаристами. В своей новой работе 
дуэт концентрируется на фигуре Эдмона Дантеса в исполнении 
Пьера Нинэ, поэтому авторы решили отказаться от некоторых 
частей книги, но при этом добавили новую любовную линию. 
Фильм записал на свой счёт ещё 64,3 млн рублей.

— «Граф Монте-Кристо» идёт на хорошем «сарафане». Не-
смотря на почти трёхчасовой хронометраж, фильм по одно-
имённому роману Александра Дюма-отца впечатляет своим 
масштабом и привлекает в кино поклонников оригинального 
произведения. Сейчас у картины нет конкурентов в своей нише, 
костюмированная историческая драма с элементами трилле-
ра прекрасно смотрится на большом экране, — объяснила «Из-
вестиям» президент сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова.

Уже месяц уверенно держится в топе мультфильм «Лунтик. 
Возвращение домой». По итогам киновыходных он занял тре-
тью строчку рейтинга с прибылью 37,6 млн рублей. Общие сбо-
ры превысили 407 млн. Сдал на позицию хоррор «Субстанция» 
с Деми Мур и Маргарет Куолли, который принёс кассе 35,9 млн 
рублей и занял четвёртую строчку. Впрочем, несмотря на то что 
картина оказалась на ступень ниже в рейтинге, её сборы в этот 
раз оказались выше, чем неделей ранее, на 8 млн. Повлиять, 
считает Ольга Зинякова, могло похолодание.

— У «Субстанции» хорошая динамика для фестивального 
кино, не рассчитанного на массового зрителя. Картина неожи-
данно хорошо проявила себя в российском прокате и собрала 
внушительную кассу. Для сравнения: аналогичный боди-хор-
рор Жюлии Дюкурно «Титан», который звучал ещё шире, едва 
собрал 10 млн рублей. Несомненно, на успех повлияли выдаю-
щиеся работы Деми Мур и Маргарет Куолли, — сказала эксперт.

Замыкает топ-5 ещё одна новинка — франко-бельгийский 
фильм-катастрофа «Последний день Земли» о том, с какими 
чудищами придётся бороться за выживание, если внезапно 
океан отступит и осушит землю. В дебютный уикенд в россий-
ском прокате картина заработала 25,6 млн. Примечательно, что 
в топ-10 в этот раз не попали короткометражные фильмы, вме-
сте с которыми показывают в формате предсеансового обслу-
живания неофициальный Голливуд.

— В минувший уикенд российский прокат смог предложить 
зрителю обширный выбор качественного легального контен-
та, но стоит отметить, что не наблюдалось громких премьер 
и в международном прокате, — отметила Ольга Зинякова.

Среди премьер минувшего уикенда — отечественная дра-
ма «9 секунд» и мультфильм «Команда монстров», которые за-
работали по 21 млн и заняли шестую и седьмую строчки чарта 
соответственно. Ниже ожиданий сработала другая новинка — 
фильм Сарика Андреасяна «Мужское слово» с Павлом Прилуч-
ным в главной роли. Триллер стартовал лишь с десятого места 
бокс-офиса, освоив всего 11,4 млн рублей.

— «Мужское слово» не выдержало конкуренции с другими 
драмами и триллерами, в данном случае фильму Сарика Ан-
дреасяна с Павлом Прилучным зритель предпочёл зарекомен-
довавшие себя западные холдоверы и экшен-новинку «Послед-
ний день Земли», — объяснила Ольга Зинякова.

В центре сюжета обезумевший от горя отец. Его десяти-
летний сын впадает в кому после несчастного случая, а вра-
чи настаивают на том, что надежды на спасение нет и мальчи-
ка нужно отключить от аппарата жизнеобеспечения. Мужчина 
на это пойти не готов — он берёт в заложники нескольких спе-
циалистов и баррикадируется вместе с ними и ребёнком в од-
ной из палат.

Игра в бисы
Владимир Спиваков отметил юбилей 
с двумя оркестрами

Сергей Уваров

Д ва знаменитых оркестра, ведущие звёзды академической сце-
ны в качестве солистов и музыкальная программа, охватываю-

щая четыре века — от XVIII до XXI. Народный артист СССР Владимир 
Спиваков отметил юбилей на сцене возглавляемого им Московского 
международного Дома музыки, представ в обоих амплуа — дирижё-
ра и скрипача. Не обошлось и без сюрпризов — как по части репер-
туара, так и в плане гостей на сцене. «Известия» поздравили маэстро 
и разделили радость публики от встречи с любимым музыкантом.

Владимир Спиваков отметил 80-летие ещё в первой полови-
не месяца — 12 сентября, но юбилейный концерт — он же офици-
альное открытие сезона в ММДМ — состоялся 29-го. Ему предше-
ствовали выступления в Иркутске в рамках фестиваля «Звёзды 
на Байкале». Так что сибирские меломаны смогли поздравить маэ-
стро с праздником раньше московских. И вдобавок получили ред-
кую возможность услышать его в амплуа скрипача — вместе с пи-
анистом Денисом Мацуевым Спиваков исполнил сонаты Брамса 
и Франка. Ту же программу музыканты хотели повторить и в Мо-
скве накануне праздничного вечера, однако выступление было пе-
ренесено. Так что воскресное событие стало тем более особенным.

Да, жанр юбилейного концерта задаёт определённый формат.
Но и здесь Спиваков поступил творчески — обойдясь без речей 

чиновников и зачитывания официальных начальственных теле-
грамм, зато, например, пригласив к микрофону 95-летнего хормей-
стера, ещё одного народного артиста СССР Владимира Минина. 
Он поздравил коллегу максимально неформально и по-дружески, 
после чего певцы из Хора Минина спели небольшую величальную.

Но главное — в самой программе вечера Владимир Теодорович 
постарался уйти от пафоса и монументальности, собрав преиму-
щественно небольшие номера, позволяющие продемонстрировать 
самые разные грани исполнительского искусства и двух коллек-
тивов маэстро («Виртуозы Москвы» и Национальный филармони-
ческий оркестр России), и солистов во главе с самим Спиваковым.

Так что название мероприятия — «Концерт на бис» — можно 
было понимать двояко: и как собрание музыкальных миниатюр, 
идеальных для исполнения на бис, и как в целом подарок и благо-
дарность любимой публике.

В первом отделении маэстро играл с «Виртуозами Москвы», 
причём помимо дирижирования трижды солировал на скрипке: 
в первой же пьесе «Салют любви» Элгара, в «Moon River» Манчини 
и в «Танго» Шнитке. При всей кажущейся несерьёзности реперту-
ара, в котором помимо упомянутых вещей мелькнули две польки 
Штрауса, «Клоуны и дети» Шнитке, «Либертанго» Пьяццоллы, ме-
нуэт Боккерини, а ещё — Моцарт, Чайковский, Шостакович, нельзя 
не обратить внимания на стилевой диапазон: от раннего класси-
цизма до постмодернизма. Но во всех произведениях прослав-
ленный коллектив под управлением Спивакова демонстрировал 
благородство звука, ювелирную выделку и ту мудрую лёгкость, 
которая свойственна только настоящим мастерам.

После антракта на сцену вышел уже симфонический ор-
кестр НФОР, а место солиста занимали поочередно ведущие звёз-
ды академической музыки. Ильдар Абдразаков темпераментно 
спел куплеты Эскамильо из «Кармен» Бизе и арию Мефистофеля 
из «Фауста» Гуно, Хибла Герзмава продемонстрировала красоту 
и силу голоса в арии главной героини оперы «Адриенна Лекуврёр» 
Чилеа, после чего станцевала со Спиваковым, исполняя неаполи-
танскую песню, ну а Денис Мацуев блеснул виртузностью в фина-
ле Второго фортепианного концерта Рахманинова.

В последнем же блоке программы публику ждал сюрприз — из-
ящная модуляция в сферу неакадемической музыки.

К НФОР присоединилась певица Anna Kova, и вместе они испол-
нили блюзовую композицию собственного сочинения солистки, 
а также шансон Эдит Пиаф и «Hallelujah» Леонарда Коэна. Не се-
крет, что Anna Kova — дочь юбиляра (псевдоним образован от фа-
милии Спивакова), свою карьеру она начала на Западе и там же 
собственными силами завоевала признание в джазовой среде. 
Но что она переняла у своего отца, несмотря на всю стилевую дис-
танцию между их сферами — классикой и джазом, так это тонкий 
вкус и умение растворяться в музыке, становиться её частью. А по-
тому диалог Anna Kova с НФОР был непринуждённым и обаятель-
ным, будто они регулярно выступают вместе. И в общем-то, это 
хорошее напоминание, что привычные границы между жанрами 
на самом деле иллюзорны.

Тем временем на огромных экранах над сценой, где прежде мель-
кали архивные фотографии Владимира Теодоровича, появились 
его снимки с преданной супругой Сати Спиваковой (сама она, раз-
умеется, была в зале). И со всей ясностью проявился месседж ве-
чера. Языком искусства маэстро рассказал о том, что для него 
дороже всего. Музыка, Родина (произведения Рахманинова в про-
грамме, в том числе оркестровая версия ностальгической «Эле-
гии», как раз об этом), вера в Бога (выбор «Аллилуйи», надо пола-
гать, тоже неслучаен) и, конечно, семья.

После такого убедительного финала исполнять что-то на бис оз-
начало бы смазать это впечатление — и Спиваков, несмотря на сто-
ячую овацию и горы цветов, обошёлся без музыкальных допол-
нений.

Но, взяв микрофон, обратился к публике: «Вы подарили мне 
счастье». К слову, зал не только провожал, но и встречал народно-
го артиста, единодушно поднявшись с кресел. И это тот случай, 
когда такие жесты не выглядели формальностью, но были есте-
ственным проявлением уважения и любви.

Ну а ровно через месяц после юбилейного вечера состоится пе-
ренесённый с сентября концерт с Мацуевым. И на нём прозвучит 
уже куда более сложный и для восприятия, и для исполнения, от-
нюдь не бисовый репертуар эпохи романтизма. В каком-то смыс-
ле очередной вызов Спивакова-скрипача самому себе. Юбилей 
маэстро прошёл, творческий путь продолжается.

Золотых век
Как будет праздновать столетие Театр сатиры

Зоя Игумнова

В ековой юбилей 1 октября отмечает одна из глав-
ных сцен страны — Театр сатиры. В этот день 

труппа покажет спектакль-посвящение бывшему 
художественному руководителю, который занимал 
эту должность два десятилетия, — «Планета Шир-
виндт». Празднование столетия растянется на весь 
сезон. Чествовать коллектив будет и Валентина Плу-
чека, который полвека посвятил «Сатире» и возглав-
лял её до Александра Ширвиндта. О планах, а также 
о людях театра, создававших славу этим подмост-
кам, — в материале «Известий».

�� КОЛЛЕКЦИЯ «САТИРЫ»

Празднование векового юбилея Театра сатиры рас-
тянется на весь сезон. Старт труппа даст 1 октября 
спектаклем «Планета Ширвиндт». Эта постановка — 
посвящение человеку, имя которого неразрывно 
связано с историей легендарной сцены. За 54 года 
работы в «Сатире», 20 из которых он занимал долж-
ность худрука, Александр Ширвиндт сыграл три 
десятка ролей, поставил множество спектаклей.

— Мы с Фёдором Добронравовым играли во всех 
спектаклях Александра Ширвиндта, — рассказал 
«Известиям» заслуженный артист России Юрий Ни-
фонтов. — Мы дружили и вместе ездили на рыбалку. 
Дня не проходит, чтобы я не вспоминал Алексан-
дра Анатольевича. Его очень не хватает.

Создатели спектакля-посвящения отмечают, 
что Ширвиндт действительно был планетой, кото-
рую невозможно объять и рассмотреть в мельчай-
ших деталях. Но главные вехи — рождение, война, 
школа, Щукинское училище, кино, театр, эстра-
да, семья — режиссёр Антон Буглак постарался ох-
ватить. Сюжет объединяет документальную хро-
нику, эстрадные номера и смешные хулиганские 
истории про Александра Анатольевича, рассказан-
ные когда-то им самим. Артиста не стало в марте 
2024 года — за несколько месяцев до его 90-летия.

До 2000-го «Сатиру» возглавлял Валентин Нико-
лаевич Плучек — ученик Мейерхольда. Он тоже пол-
века посвятил «Сатире». Пришёл в театр в 1950 году, 
а в 1957-м занял в нём пост главного режиссёра. 
Плучек собрал блистательную труппу — в раз-
ные годы на сцену «Сатиры» выходили Борис Тенин, 
Анатолий Папанов, Татьяна Пельтцер, Вера Васи-
льева, Ольга Аросева, Георгий Менглет, Валентина 
Токарская, Борис Новиков, Андрей Миронов, Ми-
хаил Державин, Татьяна Васильева, Роман Ткачук, 
Спартак Мишулин, Нина Архипова, Зоя Зелинская.

— Валентин Николаевич оставил неизгладимый 
след в истории театра. Со временем понимаешь 
масштаб этой личности, — отметил в беседе с «Из-
вестиями» заслуженный артист России Александр 
Воеводин. — Он очень остро понимал сиюминут-
ность жизни, реагировал на неё и умел воплотить 
это на сцене. Он умел подбирать актёров. Назы-
вал труппу «коллекцией». А вот что не любил, так 
это «Кабачок “13 стульев”». У него было какое-то бо-
лезненное, ревностное отношение к этой телепе-
редаче.

Артисты «Сатиры» были завсегдатаями этой по-
пулярной программы, поклонники которой тоже 
стремились в театр, чтобы увидеть любимых ак-
тёров.

— Когда я пришёл в театр в 1976 году, помню, 
как у Концертного зала имени Чайковского, что 
по соседству, поклонники «Сатиры» жгли костры, — 
вспомнил актёр Юрий Васильев. — Всю ночь они 
дежурили у касс, чтобы утром купить два биле-
та на любимый спектакль. Столько давали в одни 
руки. Я с ностальгией вспоминаю это время.

�� «КОННАЯ МИЛИЦИЯ СДЕРЖИВАЛА 
ТОЛПУ ПОКЛОННИКОВ И ДЕЖУРИЛА 
У ТЕАТРА»

Но были у знаменитой сцены и непростые времена, 
когда постановки находились под жёстким внима-
нием и подвергались цензуре.

— В спектакле «Бег» по роману Булгакова нель-
зя было говорить, что тараканы находятся под не-
усыпным надзором профессора энтомологии Ка-
занского университета. Нельзя! Там Ленин учился. 
Бывало и останавливали спектакли, и закрывали, 
как, например, «Самоубийцу» Эрдмана. Но у нас был 
Валентин Николаевич Плучек, который умел обхо-
дить эти препятствия. Он обладал энциклопедиче-
скими знаниями, — рассказал Васильев.

Непросто театру пришлось, когда в августе 
1987 года из жизни друг за другом ушли Анатолий 
Папанов и Андрей Миронов, поделилась, в свою 
очередь, народная артистка России Алёна Яковлева.

— Из афиши сразу слетело 15 названий, — вспо-
минает актриса. — В этом году 40 лет, как я в Театре 
сатиры. Только пришла, мне тут же дали две роли — 
главную и эпизодическую, да к тому же попросили 
моментально поехать на гастроли в Сочи и ввестись 
в спектакль. А потом Спартак Мишулин пригласил 
меня в свою концертную бригаду, с которой летом 
ездили по стране. Я застала времена, когда конная 
милиция сдерживала толпу поклонников и дежу-
рила у театра. Я застала всех звёзд. Моя первая ра-
бота была с Андреем Александровичем Мироно-
вым в спектакле «Тень».

Многие артисты ради сцены отказывались 
от карьеры в кино, потому что держались за служ-
бу в «Сатире». Да и съёмки отнимали много вре-
мени. Приоритет всегда был в пользу театра. Пре-
данной была и публика. Даже в 1990-е, когда люди 
стояли в очередях за продуктами, в «Сатире» был 
зритель, не жалевший денег на билеты. Сейчас 
ветераны этой сцены отмечают, что института 
звёзд никто не отменял, но спектакли надо ста-
вить на молодых артистов, чтобы передавать ве-
ковой опыт.

— Юбилей театра мы планируем праздновать 
весь сезон, — рассказал худрук Евгений Гераси-
мов. — Народный артист России Юрий Васильев 
вернёт нас всех в историю театра, он ставит спек-
такль на сцене учебного театра ГИТИСа «Москва 
с точки зрения». Так называлась первая постанов-
ка новой труппы сто лет назад. Появится бренди-
рованный поезд на Сокольнической ветке метро. 
Запуск его состоится 1 декабря.

Тогда же в полночь на станции метро предста-
вят и спектакль Юрия Васильева. Готовят в «Сати-
ре» и вечер памяти Валентина Плучека. А в выста-
вочных пространствах «ГЭС-2» представят макеты 
легендарных спектаклей Театра сатиры.

Самое ожидаемое событие масштабного празд-
нования состоится 1 декабря. В первый день зимы 
столетие отпразднуют представлением в поста-
новке режиссёра Виктора Крамера — «Век Сати-
ры, или Театральное безумство в сердце Москвы». 
Оно проведёт зрителя по страницам истории ле-
гендарного театра и расскажет о его самых важ-
ных вехах и людях.

« МНОГИЕ АРТИСТЫ РАДИ 
СЦЕНЫ ОТКАЗЫВАЛИСЬ 
ОТ КАРЬЕРЫ В КИНО, ПО-

ТОМУ ЧТО ДЕРЖАЛИСЬ ЗА СЛУЖ-
БУ В «САТИРЕ». ДА И СЪЁМКИ ОТНИ-
МАЛИ МНОГО ВРЕМЕНИ. ПРИОРИТЕТ 
ВСЕГДА БЫЛ В ПОЛЬЗУ ТЕАТРА
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Китайские чаяния
Возьмёт ли Медведев реванш 
у Алькараса за Уимблдон

Сергей Подушкин 

Д аниил Медведев впервые с Уимблдона вышел в по-
луфинал на турнире ATP 500 в Пекине, обыграв ита-

льянца Флавио Коболли. Теперь сильнейшего россий-
ского теннисиста ждёт суперматч с испанцем Карлосом 
Алькарасом, переигравшим ещё одного нашего соот-
ечественника Карена Хачанова. Продолжает борьбу 
в Китае и Мирра Андреева. 17-летняя россиянка вы-
играла второй матч подряд со счёта 0:1 — вслед за Ири-
ной-Камелией Бегу из Румынии она справилась с Дон-
ной Векич из Хорватии, вице-чемпионкой Игр в Париже 
в одиночном разряде. И теперь за выход в четверть-
финал Мирра встретится на корте со своей олимпий-
ской обидчицей в одиночном разряде — Магдой Ли-
нетт из Польши.

Медведев, в отличие от Хачанова, проводит куда бо-
лее успешный сезон, занимая пятое место в рейтин-
ге ATP и четвёртое в чемпионской гонке. Но вот титул 
Даниил не может выиграть уже почти полтора года — 
с мая 2023-го, когда он первенствовал на «Мастерсе» 
в Риме. Конечно, на игрока такого уровня подобная 
безвыигрышная серия не может не давить, хотя сам 
россиянин старается сохранять спокойствие. И ра-
доваться другим достижениям. К примеру, в Пекине 
Даниил обыграл не самых удобных для себя францу-
зов — Гаэля Монфиса (6:3, 6:4) и Адриана Маннарино (7:6, 
6:2), не отдав им ни одной партии. Правда, с Маннари-
но ему на тай-брейке пришлось отыгрывать сетбол, 
но благодаря хорошей подаче всё получилось. А за-
тем его преимущество над Адрианом уже не вызыва-
ло особых сомнений.

Кстати, та победа принесла Медведеву 75-й выход 
в четвертьфинал на уровне ATP.

Соперник россиянина по юбилейному четвертьфи-
налу 22-летний Коболли, в отличие от французских ве-
теранов, только-только начинает осваиваться в тен-
нисной элите. И получается совсем неплохо — сейчас 
Флавио занимает 32-е место и близок к попаданию 
в топ-30. В нынешнем сезоне он совершил серьёзный 
прорыв в результатах, обыграв, в частности, канадца 
Феликса Оже-Альяссима, американцев Бена Шелто-
на (дважды) и Томми Пола.

С Даниилом Флавио сыграл перед турниром в Пе-
кине лишь однажды, зато совсем недавно — в третьем 
круге US Open — уступил в трёх партиях. Он явно был 
не прочь взять реванш в Китае и, кстати, навязал рос-
сиянину борьбу. Однако если с точки зрения игры в це-
лом Медведев был в четвертьфинале неидеален, со-
вершал двойные ошибки, то в ключевых розыгрышах 
он действовал просто блестяще. Достаточно сказать, 
что он отыграл 10 из 11 брейк-пойнтов. А подачу Ко-
болли взял в общей сложности четыре раза (6:2, 6:4).

Теперь в полуфинале Медведев встретится с Алька-
расом, которому в четырёх партиях проиграл в своём 
предыдущем четвертьфинале — на Уимблдо-
не. Но медленный хард Пекина заметно 
отличается от травы Уимблдона, поэто-
му что-то прогнозировать сложно. Ведь 
и Хачанов создал Карлосу большие 
проблемы в первой партии.

Хачанов в Пекине на-
конец-то начал обре-
тать себя после явно 
затянувшейся се-
рии неудач. 

Артём Белинин 

Г рупповой этап Кубка России близит-
ся к своему завершению: на неделе 

пройдут матчи предпоследнего, пятого 
тура. Часто на этом отрезке интриг поч-
ти не остаётся, но не в этом году. В груп-
пах есть масса нерешённых вопросов, 
а значит, болельщиков ждёт несколько 
классных матчей.

Старейшее дерби страны всегда 
притягивает внимание, так что с глав-
ным матчем пятого тура вопросов нет. 
В этот раз зрителя привлечёт не толь-
ко вывеска, спортивный интерес тоже 
есть: ситуация в группе А плотней-
шая — у трёх команд примерно рав-
ное количество очков. Это значит, что 
любой оступившийся может вылететь 
в «Путь регионов», чего явно не хочет 
ни «Динамо», ни «Спартак».

К тому же бело-голубые и красно-
белые ещё не остыли с прошлой встре-
чи — неделю назад они играли в рамках 
девятого тура РПЛ и выдали боевые 2:2. 
Матч получился драматичным («Ди-
намо» вырвало ничью в добавленное 

время) и скандальным — у сторон были 
претензии к судьям. Теперь будет шанс 
выяснить отношения ещё раз.

У «Динамо» в игре есть дополни-
тельная мотивация. Команда Мар-
цела Лички уже дважды встречалась 
с красно-белыми в этом сезоне — пока 
без побед. Чешскому специалисту 
в принципе не очень везёт в этом про-
тивостоянии: во главе бело-голубых 
он встречался со «Спартаком» уже во-
семь раз и победил лишь однажды.

Шансы на успех вроде бы хорошие: 
накануне москвичи дожали одну из са-
мых непростых команд лиги — махачка-
линское «Динамо». Это удаётся далеко 
не всем — в том числе пару недель назад 
с махачкалинцами не совладал «Спар-
так». А в эти выходные красно-белые 
без шансов уступили одному из лиде-
ров чемпионата «Локомотиву», так что 
спартаковцы явно далеки от хороших 
кондиций. Хотя как знать — быть может, 
серьёзное поражение придаст команде 
Станковича новый импульс.

Снова группа А, но с другого ракур-
са. Пока в Москве будут разбираться 

гранды, в Самаре свои не менее инте-
ресные задачи будут решать «Крылья 
Советов» и махачкалинское «Динамо».

У клуба из Дагестана мотивация 
очевидная — выбиться в «Путь РПЛ». 

Несмотря на статус андердога в груп-
пе, в которую входило сразу три креп-
ких коллектива, новичок премьер-ли-
ги показал себя здорово и к пятому 
туру занимает третье место, набрав 

7  баллов. Команде Бид-
жиева надо только по-
беждать и ждать ошибки 
конкурентов, тем более что 
у них очный матч. Если ма-
хачкалинцы добьются успеха 
в основное время, то у них бу-
дет высокий шанс запрыгнуть 
в топ-2.

А вот у «Крыльев» нет турнир-
ной мотивации на победу — раз-
ве что исправить «ноль» в графе оч-
ков. Из группы они не выйдут в любом 
случае — идущее третьим «Динамо» 
им не догнать чисто математически.

Зато у самарцев есть пара других 
превосходных мотиваций. Во-первых, 
«Крыльям» не помешает просто побе-
дить и вдохнуть свежего воздуха — 
с конца августа у них почти сплошные 
поражения и ничьи. К игре с «Динамо» 
самарцы подходят на негативной се-
рии из трёх матчей. Конечно, они остро 
нуждаются в успехе.

Но дело даже не в этом. В послед-
нее время ходят слухи, что тренер 
«Крыльев Советов» Игорь Осинькин 

за ненадлежащие результаты 
будет уволен в начале октяб-
ря — на его место уже якобы 
присмотрели работавше-
го в «Балтике» Сергея Иг-

нашевича. Чтобы само-
му Осинькину остаться 

в «Крыльях», а фут-
болистам  спасти 

вроде бы любимо-
го тренера, надо 
очень постарать-
ся. Вероятно, матч 

с махачкалинским 
«Динамо» в этом от-

ношении станет ре-
шающим, и по его итогам прояснится 
судьба Игоря Витальевича.
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«Хотел ещё с Марсело сыграть, 
но он не доехал     до России»
Футболист ЦСКА Данил Круговой — 
о подписании Миралема Пьянича, результатах 
клуба в нынешнем сезоне и шансах 
побороться за золото с «Зенитом»

Алексей Фомин

О дним из главных событий сентября 
в российском футболе стало под-

писание московским ЦСКА контракта 
со звёздным боснийским полузащит-
ником Миралемом Пьяничем. Транс-
фер бывшего игрока туринского «Ювен-
туса» и римской «Ромы» вызвал шквал 
критики из-за его публичных выступле-
ний двухлетней давности, когда Пьянич, 
Эдин Джеко и ещё ряд игроков сборной 
Боснии раскритиковали идею прове-
дения товарищеского матча с Россией, 
из-за чего он сорвался, несмотря на до-
говорённости между РФС и местной фе-
дерацией футбола.

В интервью «Известиям» защитник 
ЦСКА Данил Круговой поделился пер-
выми впечатлениями от знакомства 
с Миралемом, выразил уверенность, 
что он поможет команде, несмотря 
на то что в 2024 году не смог найти клуб 
даже в ОАЭ, а также оценил старт армей-
цев в нынешнем сезоне.

Успели познакомиться с Пьяничем?
Он только приехал. В день матча 

с «Ахматом» в первый раз увиделись, 
поздоровались. И после игры он нас по-
здравил с победой. Думаю, позже уже 
поближе с ним познакомимся.

С кем помимо Пьянича из действующих 
или бывших звёзд хотели бы ещё по-
играть в одной команде?

Ну не знаю... Хотел с Марсело, 
но он не доехал до России.

Вы не были в «Зените», когда питер-
цы подписали Маркизио, но наверня-
ка со стороны видели, что он из-за сво-
их травм оказался сбитым лётчиком, 
а не тем человеком, который был звез-

дой «Ювентуса». Пьянич и вовсе 
два года провёл в Эмиратах, 
а летом и там оказался невос-
требован. Нет опасений, что 
история повторится?

Я думаю, нет. Пьянич — 
человек с большим опытом, 

поиграл в больших ев-
ропейских клубах, то-
повых чемпионатах. 
И видно даже по его 

появлению у нас в разде-
валке, как он заряжен на то, чтобы нам 

помочь. Думаю, всё будет хорошо. И же-
лаю ему только успехов. Мы Миралему, 
конечно, поможем освоиться в коман-
де. Но, думаю, такому мастеру помощь 
не нужна. Уверен, он скоро начнёт пока-
зывать все свои лучшие качества.

Всё-таки Пьянич давно уже не был игро-
ком европейского топ-клуба. С мо-

мента ухода из «Ювентуса» четы-
ре года назад карьера у него идёт 
не лучшим образом — в «Барсело-
не» Миралем не удержался, а после 

двух лет на Ближнем Востоке даже 
там не нашёл работу.

Ситуации у всех разные 
бывают. Вспомните, как 
в «Зенит» Малком приез-
жал. Он был уже звездой, 
но очень быстро травми-
ровался и долго восста-
навливался. Первый сезон 
почти полностью пропустил 
из-за травм, но вы все видели, 
что потом показал. Суперстати-
стика, один из ключевых игроков 
«Зенита», благодаря которому 
клуб уверенно брал чемпионства. 
Поэтому давайте раньше време-
ни выводов не делать. Посмотрим, 
как сложится в ЦСКА у Пьянича, 
но он здорово поможет клубу.

Как отреагировали на его слова двух-
летней давности, когда он раскрити-
ковал идею матча сборной Боснии 
с Россией?

Не видел то интервью. И не хочу 
на этом делать акцент. Уверен, что для 
клуба это очень хорошее подписание — 
и в футбольном плане, и в имиджевом. 
Не сомневаюсь, что Пьянич нас усилит.

Как оцените прошедшие десять туров 
чемпионата в исполнении ЦСКА? Вы, 
с одной стороны, уверенно обыгрывае-
те команды из второй половины табли-
цы, но ни разу не побеждали соперников 
из верхней части.

Мы в любом случае выходим на каж-
дую игру с мыслями о победе. И хотим 
выиграть в каждом матче. Но пока полу-
чается так, что дома сейчас выступаем 
лучше, чем на выезде.

По пятибалльной шкале как оцените 
старт сезона?

Думаю, на три с плюсом. Хотели бы 
быть выше, конечно.

Где недобрали очков?
С «Зенитом» (0:1), «Краснодаром» (1:2) 

и... «Локомотивом» (0:1).

У вас уже шесть баллов отставания от «Зе-
нита». Верите, что можно побороться 
с питерцами за золото? Или придётся 
бороться за места со второго по пятое?

Да нет, конечно, догоним!

Когда?
Скоро.

До зимы успеете? Или весной уже под-
нажмёте?

Что вы нас торопите? От каждой игры 
будем двигаться и отталкиваться (улы-
бается).

Ну а всё-таки? За счёт чего сейчас можно 
догнать «Зенит»?

Я уверен, что мы можем догнать «Зе-
нит». Тот же очный матч с ними, хотя 

мы и про-
и г р а л и 
(0:1), был 
х о р о ш и м 
в нашем ис-
п о л н е н и и . 
К сож а ле-
нию, не смог-
ли даже вничью 
сыграть, но считаю, 
что действовали хоро-
шо. Не дали почти ничего 
создать у наших ворот, хо-
рошо прессинговали в пер-
вом тайме. Вот за счёт этого 
и можно догонять, если бу-
дем такой же футбол в каж-
дой игре показывать. Да, 
не удалось отыграться, про-
пустили обидный гол в конце 
первого тайма, но я считаю, что 
это та игра, за счёт которой мож-
но двигаться вперёд и добиваться 
хороших результатов.
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